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Почин малой комплексной бригады Н. Емельянова, на
чавшей соревнование за ежесменную высокую выработку, 
всколыхнул всех тружеников леса нашей области. Как ручей
ки образуют полноводную реку, так и ударные дела сотен и 
тысяч последователей васюганцев образовали могучий по
ток, который вылился в массовое движение а̂ ликвидацию 
образовавшейся в январе и феврале задолженности. Движе
ние это сейчас разрастается вширь и вглубь. В него включи
лись рабочие верхних и нижних складов, водители лесовозов, 
мастерские участки и лесозаготовительные пункты. У этого 
движения появились различные оттенки. Так, трактористы 
Орловского леспромхоза С. Амосов и П. Хохлов, шофер Ут- 
кинского леспромхоза Ф. Рябцев обязуются добиться не ' 
только высокой сменной выработки, но и увеличить межре
монтный пробег закрепленной за ними техники. Коллектив 
Нибегинского лесопункта Белоярского леспромхоза решил 
в марте с полуторасменной перейти на двухсменную работу 
и полностью ликвидировать долг января и февраля.

Горячий отклик получил призыв парабельских лесорубов 
объявить март ударным месяцем лесозаготовок. Сегодня 
этот месячник начинается. Сейчас задача любого лесозагото
вительного предприятия — наиболее полно использовать 
преимущества зимнего сезона. В это время минимальны 
затраты средств на создание транспортных путей. Работа 
производственных участков не зависит от погодных условий. 
Они могут ритмично трудиться изо дня в день.

К сожалению, не так получается на деле. Анализ показы
вает, что на первую декаду падает 12 процента заготовлен
ной за <кесяц древесины, на вторую — 33 процента. Осталь
ное приходится на конец месяца. В эти дни и начинается 
штурмовщина, срываются графики предупредительного ре
монта механизмов. Руководители участков, пунктов и лес
промхозов начинают принимать «особые меры».

Поэтому инициатива Николая Емельянова из Васюганского 
леспромхоза — каждую смену давать не менее 110 кубо
метров леса — является единственно правильным путем 
обеспечения стабильной и ритмичной работы бригад, пред
приятий и всего комбината «Томлес».

В комбинате около 570 бригад занято на лесосечных рабо
тах. Если хотя бы две трети- из них работали так, как бригада 
Н. Емельянова, комбинат поставлял бы ежедневно не менее 
32—35 тысяч кубометров древесины. В феврале же вывозка 
составляла около 27 тысяч кубометров в день. А ведь сейчас 
любой потерянный день, час, даже минута — трудновоспол- 
нимая утрата. Поэтому необходимо покончить с раскачкой и 
штурмовщиной. Надо добиться, чтобы рядом с передовиком 
не было отстающих, чтобы хорошие условия были созданы 
всем участникам соревнования.

Путь к достижению успеха — внедрение полуторасменной 
м двухсменной работы лесосечных бригад, трехсменной рабо
ты экипажей лесовозов, челночного метода разработки лесо
сек. Все это должно стать достоянием каждого леспромхоза. 
Опираясь на передовой опыт, нужно организовать работу 
так, чтобы для врех предприятий комбината суточный график 
стал законом, как стал он законом, например, для коллекти
вов Нюрольского лесопункта Васюганского леспромхоза, 
участков мастеров В. Романюка из Ергайского, М. Деревнина 
из Комсомопьского леспромхозов.

В последние дни комбинат получил неплохое техническое 
подкрепление. В лесосеки поступило 30 новых тракторов, на 
лесовозные дороги пришли 70 автолесовозов «ЗИЛ-131» и 
«МАЗ-509», Важно, чтобы и эта, и имеющаяся в леспромхозах 
техника использовалась на полную мощность, чтобы за ней 
был обеспечен хороший уход.

Томские лесозаготовители умеют отлично работать. Они 
доказали это в марте минувшего года, в последние дни фев
раля ныивчжег-о гг:да, когда многие мастерские участки, ле
сопункты и леспромхозы вошли в график. Даже самые скром
ные подсчеты показывают, что лесозаготовители области мо
гут выдать в марте нынешнего года не менее  ̂ 1.200.000 
кубометров древесины. На успешном решении этой задачи 
должно быть сосредоточено внимание руководителей всех 
хозяйственных и общественных организаций лесной промыш
ленности, всех лесозаготовителей. Ключ к решению этой зада
чи—ритмичность, ритмичность и ритмичность!

пролетарии кех стран, соединяйтесь!
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27 февраля бюро Карга- 
сокского райкома партии ут
вердило решение первич,той 
партийной организации Ню
рольского лесозаготовитель
ного пункта Васюганского 
леспромхоза о приеме кан
дидатом в члены КПСС нни-. 
циатора областного соревно
вания малых комплексных 
бригад комбината «Томлес» 
Николая Ивановича Емелья
нова. Тов. Емельянов побла
годарил за доверие и ска
зал, что его бригада слово 
сдержит; будет давать еже
дневно по П О — 120 кубо
метров леса. ‘

П. ВОРОНОВ.

100 КУБОМЕТРОВ- 
КАЖДАЯ БРИГАДА 
ЛЕСОПУНКТА

На Красноярском лесо
пункте Ергайского леспром
хоза широко развернулась 
борьба малых комплексных 
бригад за ежесменную вы
сокую выработку. В послед
ние дни февраля здесь уже 
каждая бригада выдает по 
100 и более кубометров в 
смену. Вступая в ударный 
месячник лесозаготовок, 
красноярцы решили. закре
пить достигнутый успех н 
выдать на каждую бригаду 
в марте не менее 3.000 ку
бометров древесины.

Н. САСЬКОВ.

Спереклнчка.
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СРЕДА, 26 ФЕВРАЛЯ
В этот день 10 малых 

комплексных бригад комби
ната выполнили по две и бо

лее норм.

ПАРАБЕЛЬ. У бригады 
В. Г. Гартунга задание 56 
кубометров. Сделано 160! 
Около двух иор?1 тали 
бригады А. П. Куранакова н 
А. П. Самсонова.

СТАРО-ЮГИНО. 26 фев
раля список победителей со
ревнования в Васюганском 
леспромхозе возглавили 
бригады В. И. Ливадного и 
И. Н. Пономарева, выпол
нившие задание на 237 и 
210 процентов.

КЛЮКВЕНКА. Бригаду 
Н. И. Борисова в Ингузет- 
ском леспромхозе в этот 
день догнала бригада П. И. 
Фурсова. Обе выполнили по 
две нормы.

КОМСОМОЛЬСК. Отли
чилась малая комплекс1гая 
бригада И. Ф. Крысецкого.' 
Ее показатель — 277 про
центов!

ОРЛОВКА. Бригада 
С. М. Сиухина дала за сме
ну 158 кубометров при плат 
не 76.

КАРГАСОК. Успешно по
трудилась бригада А. П. Бу- 
заса. Норма выполнена на 
260 процентов.

МОЛЧАНОВО. Здесь са
мая высокая выработка у 
бригады И. С. Ильиных. 
План— 63, заготовлено 158 
кубометров.

Успешно трудится на по
грузочных площадках верх
него склада Комсомольского 
-леспромхоза коллектив ком
мунистического труда, воз
главляемый Егором Ивано
вичем Жуковым. Его годо
вое обязатёльствб — 54 
тысячи кубометров отгру
женной древесины. В эти 
дни бригада отправляет на 
нижний склад леспромхоза 
по 250 кубометров леса 
при плановом задании 150.

НА СНИМКЕ: бригадир
грузчиков верхнего склада 
Комсомольского леспромхо
за Е. И. Жуков.

Фото в. Ефименко.
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АТТЕСТАТ АГРОНОМА у ччву  *■  ̂ :

В КАБИНЕТ председаге- 
ля колхоза М. С. Яки
менко вошла невысокая 

миловидная девушка;
— Здравствуйте. Меня 

направили в ваш колхоз аг. 
рономом. ■

— Добро пожаловать, — 
ответил председатель.

Глаза у нее смотрели сме
ло] открыто и, как показ.ч- 
лось председателю, с каким- 
то озорством. «Бедовая, вид
но, девчонка», — подумал 
он. И почему-то сразу про
никся к ней доверием. На
до сказать, робких и нере
шительных людей Михаил 
Семенович недолюбливает.

— Поедете в Крутолонсен- 
скую бригаду. Это наше се
меноводческое хозяйство.

■Председатель испытующе 
посмотрел на девушку: не 
испугается ответственности?

Нет, не испугалась, а кив
нула головой: дескать, сог
ласна.

Так два года назад, после 
окончания Томского сель
скохозяйственного технику
ма, Люба Кравцова стала 
агрономом Крутоложенской 
семеноводческой бригады 
колхоза «Первое мая». Пост 
для молодого специалиста 
весьма высокий. Люба, ста
ралась оправдать оказанное 
ей доверие.

В бригаде 2.872 гектара 
пашни — целый колхоз! Ра
ботать приходится не покла
дая рук. Вначале пожилые 
колхозники поглядывали на 
нее искоса.

— Молода уж больно для 
такой должности, опыта сов
сем никакого, а бригада вон 
»-акая — за полдня не объе

дешь, — поговаривали меха
низаторы.

Опыта у Любы, действи
тельно, было маловато. Но 
она никогда’ не стесняется 
обращаться за помощью к

fюдям опытным, всегда со- 
етуется с колхозниками. На 
многие вопросы ищет ответа 

в книгах, журналах. Сейча!с 
ее. как агронома, признают 
в бригаде безоговорочно,

В 1966 году в Крутолож
ном собрали по 14 центне
ров зерна с гектара и по 90 
центнеров зеленой массы ку- 
курузы. «Не очень-то много 
для семеноводческого хозяй
ства», — решила агроном. 
Надо искать резервы. Люба 
видела, что в бригаде плохо 
соблюдались агротехниче
ские правила. Пахота и сев 
велись с большими огрехами, 
да и семена недоброкачест
венные. Агроном начала 
борьбу за повышение куль- 
туры земледелия. Ее, упор
ство в работе во время по
севной 1967 года, неприми
римость к бракоделам, дело
вые предложения по исполь
зованию уборочной техники 
понравились крутоложенским 
хлеборобам. Она в срок ор
ганизовала уборку семенных 
участков, позаботилась, что
бы полностью засыпали се
мена под урожай 1968 года. 
В бригаде'до заморозков уб- 
ралн кукурузу, под весь 
яровой клин напахали зяби. 
Бригада собрала в том году 
стопудовый урожай. Нема
лый вклад в достижение 
этого успеха внесла и Люба.

Сев прошлого года Круто- 
лЪ/Ке^скан Оригад!^ провела 
хорошо. Агроном лично под

бирала ’ предшественники 
под пшеницу и кукурузу, 
строго следила за качеством 
полевых работ, а потом уме
ло организовала уход за по
севами. Проведена химиче
ская прополка полей, по всем 
правилам агротехники орга
низована обработка кукуруз
ных плантаций и картофе- 
ля...

Осенью урожайность - в 
Крутоложенской бригаде 
оказалась самой высокой в 
колхозе «Первое мая».
■ Аттестат агронома — уро
жай. Об этом Любе говори
ли еще, в техникуме. Сейчас 
она сама убедилась, как 
много может сделать специа
лист для общего дела. Ре
зультаты 1968 года ее не 
удовлетворили. «По 20— 23 
центнера зерна с гектара 
должны давать крутоло- 
женские поля», — счи
тает Л. Кравцова. И она де
лает все для того, чтобы до
биться этих высот. С осени 
в бригаде засыпаны семена 
под урожай 1969 года. Все 
они классные. Агроном запа
сается минеральными удоб
рениями, зяби в бригаде —

•• под весь яровой клин.
В Крутоложенской бригаде 

большое животноводство, а 
кормовая база бедна: не хва
тает лугов пастбищ. В 
1967 году по инициативе 
Л. Кравцовой посеяли злако
вые травы , на 60 гектарах. 
Осенью прошлого года их 
вовремя убрали и получили 
66 центнеров семян. Теперь 
можно думать о закладке 
культурных пастбищ, о повы
шении урожайности трав" па 
лугах.

Но Люба — не только 
хороший специалист. Она 
вожак молодежи. Комсомоль
цы избрали ее заместителем 
секретаря комсомольской ор
ганизации и поручили ей 
шефство над бригадным клу
бом. Она проявила себя хо
рошим организатором. В 
клубе стали работать драма
тический и хореографиче
ский кружки. Сама Люба 
Кравцова тоже, конечно, учат 
ствует в этих кружках. Не 
раз колхозники смотрели в 
своем клубе концерты худо
жественной самодеятельно
сти.

В тот особенно памятный 
для Любы день в Круто- 
ложенском клубе было осо
бенно ' многолюдно. Сюда 
пришли хлеборобы, жи
вотноводы, механизаторы, 
приехали р у к о в о д и т е л и  
колхоза, представи’гели
районных организаций. Чле
нам сельхозартели «Первое 
мая» предстояло выдви
нуть кандидата в депутаты 
Томского областного Совета 
депутатов трудящихся по 
Первомайскому избиратель
ному округу. Этим кандида
том стала Любовь Григорьев- 
'на Кравцова. Ее кандидату
ру единодушно поддержали 
все присутствовавшие в зале.

Взволнована Любовь Гри
горьевна. Быть депутатом 
областного Совета — боль
шая честь: ведь избранники 
народа — самые уважаем1)!е, 
заслуженные люди. И одна 
дума лежит у нее на сердце; 
работать еще лучше, быть 
всегда полезной людям, об
ществу.

С. ЧЕРНОВ,
редакт^ районной га
зеты «Заветы Ильиче».

с. Первомайское.

УВЕЛИЧИМ ПРОИЗВОДСТВО МЯСА

Плюс 20 Процентов
В хозяйствах области раз

вертывается соревнование 
за увеличение производства 
мяса. Инициатором этого 
соревнования выступил кол
лектив свинофермы колхоза 
имени XXII съезда КПСС 
Зырянского района. Живот
новоды нашей артели под
держивают почин зырянцев.

В нынешнем году мы по
ставили перед собой цель 
произвести 3.500 центнеров 
мяса, что означает увеличе
ние объема производства по 
сравнению с прошлым годом 
на 20 процентов. Две пятых 
всего произведенного мяса со
ставит свинина.

Рост предусмотрен значи
тельный, и, если учесть, 
что скотопомещения у нас 
пока остаются в основном 
примитивными, а поголовье 
рассредоточено по многим 
небольшим фермам, станет 
очевидна вся сложность пред
стоящей задачи.

В минувшем году мы хотя 
и выполнили план производ
ства и продажи мяса, продук
тивность скота была низкой. 
Суточный привес каж
дой головы молодняка 
крупного рогатого скота сос
тавил в среднем 376 грам
мов, свиньи прибавляли в сут
ки в весе в среднем на 248

граммов. Причин низкой про
дуктивности немало. Сказа
лись несбалансированность 
кормовых рационов, непри
способленность помещений к 
более совершенным приемам 
выращивания и откорма 
животных, были упущения в 
организации труда, дала себя 
знать и нынешняя суровая 
зима.

Недавно мы собрали всех 
свинарок, заведующих фер
мами, бригадиров, специали
стов колхоза для большого 
разговора об увеличении про
изводства мяса, и в особен
ности свинины. Предвари
тельно животноводы посети
ли все фермы колхоза, а за
тем обменялись мнениями, 
что надо сделать для того, 
чтобы свиноводство колхоза 
шло в гору, а не топталось 
на месте.

Свинарки справедливо 
критиковали правление за то, 
что в течение последних лет 
свиней в колхозе стали кор
мить одной овсяной мукой, 
причем поросят, свиноматок 
и хряков кормят одинаковы
ми кормами. Мы решили < 
отойти от этой порочной 
практики: готовить сенную и 
травяную муку, заготавли
вать комбинированный силос? 
добавлять минеральную под

кормку, внедрить летнее ла
герное содержание свиней. 
Многое предстоит сделать 
для улучшения племен
ной работы и зоотехниче
ского учета. Комплекс этих 
мероприятий позволит уве
личить вес отправляемых на 
забой животных, улучшихь 
кондицию мяса. По предва
рительным подсчетам, лишь 
за счет повышения упитанно
сти скота колхоз сможет 
продать дополнительно 400 
центнеров мяса.
* В первом квартале мы вы
делим 60 свиноматок для 
разовых опоросов. Половина 
из них уже отобрана. Спе
циалисты колхоза составля
ют планы размещения кор
мовых культур для подкорм
ки свиней и телят зеленкой. 
Для этого, возле каждой фер
мы посеем в разные срони по 
15— 20 гектаров горохо-ов
сяной смеси. Летом, загото
вим 200 кубометров дерни
ны, 200 тонн витаминного 
сена и клеверного силоса. За 
год будет откормлено 1.200 
свиней, 460 голов молодняка 
крупного рогатого скота.

От 170 основных свино
маток мы наметили получить 
2.200 поросят, то есть в 
среднем почти по 13 на 
свиноматку. Наши передовые

Военная делегация ЧССР у тов. Л. И. Брежнева
27 февраля Генеральный 

секретарь ЦК КПСС тоз. 
Л. И. Брежнев принял пй- 
ходящуюся в Советском 
Союзе с официальным дру
жеским визитом военную де
легацию Чехословацкой Со
циалистической Республики 
во главе с членом ЦК КПЧ, 
министром ■ Национа.лыюй 
обороны ЧССР генерал-пол
ковником ,тов, М. Дзуром.

Тов. Л. И. Брежнев-теп
ло приветствовал представи
телей вооруженных сил со
циалистической Чехослова- 
х щ  Наша партия н весь со

ветский народ, сказал он, 
придают большое значение 
дальнейшему укреплению ■ 
боеспособности вооруженных 
сил своего союзника — Че
хословацкой Социалистиче
ской Республики и увере
ны, что традиционные дру
жеские связи и взаимодей
ствие чехословацкой армии 
с армиями Советского Сою
за и других стран — участ
ниц Варшавского Договора 
будут и впредь развиватг,ся 
и крепнуть в интересах за
щиты мира и социалистиче
ских в.авревднив ящпих на

родов. Тов. Л  ̂ И. Брежнев 
заверил чехословацких гос
тей в ш'Лфенности чувств, 
которые советские коммуни
сты и весь советский народ 
питают в отношении чехо
словацких коммунистов и 
народов братской Чехосло
вакии.

Тов. М. Дзур, ‘передавая 
привет от руководителей 
Коммунистической партии 
Чехословакии и правитель
ства ЧССР, подчеркнул, что 
вооруженные силы Чехосло
вацкой Социалистической 
Рес.публшщ проаолжают

крепить свою боевую готов
ность и всегда будут стоять 
на страже дела мира и со
циализма бок о бок с Воору
женными Силами Советстгого 
Союза и других стран — 
участниц Варшавского До
говора.

Во время! беседы, прохо
дившей в духе полного един
ства и братской дружбы, бы
ли затронуты вопросы раз
вития отношений между Со
ветским Союзом и Чехосло
вакией, а также представля
ющие взаимный интерес во
просы современного между- 
нароанрго яодожения, _

Беседа А. Н. Косыгина с 
и н о с т р а н н ы х  д е

Член Политбюро ЦК 
КПСС, Председатель Совета 
Министров СССР А. Н. Ко
сыгин 27 февраля принял в 
Кремле находящегося в Со
ветском Союзе с официаль
ным визитом по приглаше
нию Советского правитель
ства члена Политбюро ЦК 
ПОРП, министра иностран

ных дел Польской Народной 
Республики 'Стефана Ендри- 
ховского.

Между А. Н. Косыгиным 
и С. Ендрнхрвеким состоя
лась теплая, 'дружественная 
беседа, в- ходе которой об
суждались вопросы да.пьней- 
шего разйитИя и укрепления 
всестороннего сотрудничест-

Этого человека хорошо 
знают на заводе математя-‘ 
ческнх машин. Высококвали
фицированный слесарь-сбор
щик радиоаппаратуры, он 
ежедневно в полтора раза 
перекрывает норму. «Ини
циативный, принципиаль
ный, всегда справедлив»,— ; 
так говорят в третьем сбо-: 
рочном цехе о ■ заводском. 
кандидате в депутаты ,обла
стного Совета А. И. Терехо
ве.

Г

свинарки Н. В. Старчекова и 
А. И. Киселева в прошлом 
году даже сумели добиться 
большего.

Продолжим внутрихозяйст
венную специализацию. 'Бу
дем строить свинарник-ма
точник на 220 свиноматок, 
что к концу года позволит 
сосредоточить все маточное 
свинопоголовье на одной 
крупной свиноферме. К кон
цу 1970 года построим пер
вую ;Очередь откормочной 
площадки, на которой одно
временно может содержаться 
до двух тысяч свиней.

Специализация позволит 
механизировать все процес
сы по уходу, содержанию и 
кормлению свиней. Но не все 
зависит от нас. Проектиров
щики пока нам дают проек
ты лишь на строительство 
свинарников-маточников на 
165 голов. Эти размеры нас 
не устраивают. Нужны более 
габаритные.

Сейчас мы имеем доста
точное количество концент
ратов собственного произ
водства, но в районе нет за
вода для изготовления ком
бинированного корма. Надо 
решить и этот вопрос, ибо и 
в хороших свинарниках, но 
при одностороннем, несба
лансированном кормлении 
высокой продуктивности до
биться трудно.

. Задача резкого увеличения 
производства мяса потребу
ет усилий всего нашего боль
шого коллектива, но мы на
деемся, что справимся с 
намеченным.

И. ЩЕЛКАНОВ,
, председатель колхоза

«Сибирь» Бакчарского
района.

Токарь ремонтно-механя- 
ческих мастерских Тимиря
зевского леспромхоза ком
мунист Михаил Яковлевич 
Палтусов пользуется боль
шим уважением в коллекти
ве. Он ударник коммунисти
ческого труда, член рабочко
ма леспромхоза, агитатор, 
народный контролер. Нормы 
выработки Михаил Яковле
вич выполняет на 120— 125 
процентов. Коллектив ма
стерских выдвинул его кан
дидатом в депутаты област
ного Совета.

Нина Матвеевна Чубарова 
двенадцатый год работает 
телятницей в колхозе «Ком
сомолец» Асиновского райо
на. Каждый год она получа
ет самые высокие привесы 
от своей группы, не имеет 
случаев падежа телят. Инна 
Матвеевна зарегистрирована 
кандидатом в депутат^ Том
ского областного Совета де
путатов трудящихся по Но
вокусковскому избиратель
ному округу лЬ 58. •

МИН и ст  ром 
л П Н Р
ва между Советским Союзом 
и Польской. Народной Рес
публикой и братской совет
ско-польской дружбы. Со
стоялся также обмен мне
ниями по актуальным меж
дународным проблемам, на 
решение которых СССР и 
ПНР направляют свои сов
местные усилия.

(ТАСС).

О Т Ъ Е З Д  Д Е Л Е Г А Ц И И  В  П Р А Г У
27 февраля из Москвы в 

Прагу по приглашению ЦК 
Коммунистической партии 
Чехословакии и Централь
ной контрольно-ревизионной

комиссии КПЧ отбыла деле- 
'гация Комитета партийного 
контроля при ЦК КПСС во 
главе с членом Политбюро 
ЦК КПСС, прёйседателем

Комитета партийного конт
роля при ЦК КПСС А. Я 
Пельше.

(ТАСС).

Галина Кузьмина пришла 
в Томский педагогический 
институт по комсомольской 
путёвке. Сейчас — на тре
тьем курсе физико-математи
ческого факультета. Учится 
успешно. Много времени от
дает общественной работе. 
Она староста группы, член 
комитета ВЛКСМ вуза. Кол
лектив студентов, педагогов, 
рабочих и служащих инсти
тута выдвинул Галину Кузь
мину кандидатом в депута
ты областного Совета 
татов трудящихся,
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Правые всеры. меньшеви
ки и другие фракции, ушед- • 
шие со II съезда Советов 8 
ноября (26 октября), ор
ганизовали «Комитет спасе
ния родины н революции». 
Они хотели сплотить около 
него всех противников Со
ветской власти. Туда вошли 
9 представителей от Цент
ральной городской думы, 
весь президиум Предпарла
мента. по 3 представителя 
исполкома Всероссийского 
Совета рабочих и солдат
ских депутатов и Совета 
крестьянских депутатов, 
фракций эсеров и меньшеви
ков. представители меныпе- 
виков-объединенцев, Центро- 
флота. 2 представителя пле
хановской группы «Единст
во». Они хотели спасать 
родину и революцию от 
«авантюристов» — боль
шевиков. за их спиной за
хвативших власть. Но сде
лать многого оин не смогли. 
Лозунги «За мир'», «За 
землю!» были настолько по
пулярны в массах, что мас-

1 8 7 0 - 1 9 7 0

ное отношение петербург
ской и московской органи
заций к уходу вышеупомяну
тых товарищей из ЦК и с 
постов позволили партии 
сравнительно быстро ликви
дировать этот инцидент...

17(4) ноября Ильич вы
ступал на заседании ВЦП К 
и на заседании Петроград
ского Совета рабочих и сол
датских депутатов совмест
но с фронтовыми предстачи- 
телями, и речи его дышали 
уверенностью в победе., в 
правильности взятой боль
шевиками линии, уверенно
стью в поддержке масс. 
«Преступное бездействие 
правительства Керенского 
привело страну и револю
цию на край гибели: про
медление воистину смеитн 
подобно, и. издавая законы, 
идущие навстречу чаяниям 
и надеждам широких народ
ных масс, новая власть ста
вит вехи по пути развития 
новых форм жизни. Советы 
на местах, сообразно усло
виям места и времени, мо
гут видоизменять, расши
рять и дополнять те основ
ные положения, которые соз
даются правительством. Жи
вое творчество масс —• вот 
основной фактор новой об
щественности. Пусть рабо
чие берутся за создание ра
бочего контроля на своих 
фабрик.зх и заводах, пусть 
снабжают они фабрикатами 
деревню, обменивая их на

Н. К. К Р У П С К А Я

воспоминдния
ОЛЕНИНЕ
сы шля за большевиками с 
громадным подъемом, без 
колебаний. Образовавшийся 
в Москве «Комитет обще
ственной безопасности» при
мкнул • к петроградскому 
«Комитету спасения родины 
и революции». Образовался 
он по инициативе Москов
ской городской думы, во 
главе которой стоял правый 
эсер Руднеш Московский 
«Комитет общественной 
безопасности» открыто под
держивал контрреволюцию.

Москве нужно было посы
лать на подмогу войска. 
Это не удавалось из-за пози
ции, которую занял Вик- 
жель (Всероссийский ис
полнительный комитет же
лезнодорожных рабочих п 
служащих). Викжель был 
опорой ушедших со съезда 
фракций, рабочие там вли
янием не пользовались. Вик
жель заявил, что в начав
шейся гражданской войне 
он занимает «нейтральную 
позицию» и не будет про
пускать войска нн той, ни 
другой стороны. Фактически 
эта «нейтральность» била 
по большевикам, мешая и.м 
двинуть войска на подмогу 
Москве. Саботаж Внкжеля 
сломали железнодорожные 
рабочие, взявшиеся за пе
ревозку войск. 16(3) ноября 
ВРК из Петрограда отпоа- 
вйл войска в Москву. Но 
еще до их приезда сопро- 
тив.тение белых в Москве 
было сломлено.

В наиболее трудный мо
мент, когда в Петрограде 
только что было подавлено 
-восстание юнкеров, когда 
Керенский еще наступал, в 
Москве шла борьба, целый 
ряд членов ЦК стал коле
баться Им казалось, что на
до пойти на уступки, что 
положение безнадежно...

17(4) Ногин. Рыков, 
В. Милютин. Теодорович 
подали в отставку, сложи
ли с себя звание народных 
комиссаров, считая, что не
обходимо организовать со
циалистическое правитель
ство из всех социалистиче
ских партий. К ним присое
динился еще ряд комисса
ров. Каменев, Рыков. Зи
новьев, Ногин, В. Милюгин 
заявили, что они уходят из 
ЦК. Все они уже после 
победы Октября были сто
ронниками создания коали
ционного ппавнтельства из 
всех’ партий. ЦК потребовал 
от них подчинения партий
ной дисциплине Ильич него
довал и напирал вовсю. Зи
новьев Опубликовал заявле
ние о своем возвращении в 
ЦК.

Да.льнейшир победы боль
шевиков, резко отрицатель-

хлеб. Ни одно изделие, ни 
один фунт хлеба не должен 
находиться вне учета, ибо 
социализм— это прежде все
го учет. Социализм не соз
дается по указам сверху. 
Его духу чужд казенно-бюро
кратический автоматизм; со
циализм живой, творческий, 
есть создание самих народ
ных масс»1). (Курсив мой.
— Н. К.).

Меньшевики, правые эсе
ры и другие вели агитацию 
за саботаж. Чиновники отка
зывались работать под ру
ководством большевиков, че 
выходили на работу. Вьюгу- 
пая 17(4) ноября на Петро
градском Совете, Ленин го
ворил: «Говорят, что мы 
изолированы. Буржуазия 
создала вокруг нас атмосфе
ру лжи и клеветы. но я 
еще не видал солдата, кото
рый бы не приветствовал с 
восторгом переход власти к 
Советам. Я не видал кре
стьянина, который бы вы
сказался против Советов»^). 
И это давало Ленину уве
ренность в победе.

21 ноября 1917 года вме
сто смененного Л. Б. Каме
нева Председателем ВЦИК 
был выбран Яков Михайло
вич Свердлов. Его кандида
туру выдвин.ул Ильич. Вы
бор был исключительно уда
чен. Яков Михайлович был 
человеком очень твердым. В 
борьбе за Советскую власть, 
в борьбе с контрреволюцией 
ои был незаменим. Кроме 
того, предстояла громадная 
работа по организации госу
дарства нового типа .— тут 
нужен был организатор 
коупнейшего масштаба. 
Именно таким организато
ром был Яков Михайлович.

Два года спустя, проде
лав в самое горячее вре.мя 
громадную организационную 
работу, которая так нужна 
была стране. Яков Михайло
вич умер 18 марта 1919 го
да....

Октябрьская революция 
из.меннла условия революци
онной борьбы. Новые ус ТО
ВИЯ борьбы требовали от че
ловека большей решительно
сти. большей напористости, 
большей «рунастости», как 
любил выражаться Влади
мир Ильич, большего орга
низационного размаха.
«Гвоздь строительства со
циализма в организации»,
— не раз повторят Ильич, н 
не случайно, что ходом де
ла на первое место ста.ти 
выдвигаться люди, не бопв- 
шнеся брать на себя ответ
ственности. люди, котопы.ч 
условия старого подполья 
не давали развернуться. Бы
стро стал выдвигаться тов. 
Сталин, тоже крупней-шнй

организатор. Недаром на II 
съезде Советов, когда наме
чались народные комиссары, 
Ильич предложил назначить 
Сталина председателем но 
делам национальностей. 
Долгие годы боролся Ильич 
за раскрепощение нацио
нальностей. за то. чтобы 
предоставлена была им воз
можность всестороннего раз
вития, особенно в последние 

. годы боролся он за право 
наций на самоопределение. 
Я помню, как близко при
нимал Ильич к сердцу вся
кую .мелочь, касающуюся 
этого вопроса, как он од
нажды рассвирепел, когда я 
ему рассь-азала, что в Иар- 
компросе идут колебания.ло 
вопросу, отдавать ли поля
кам какие-то ценные для 
них памятники старины. 
Страстно ненавидел Иль;1ч 
великодержавный шови
низм, страстно хотел, чтобы 
империалистической полити
ке угнетения более слаб..1\- 
национальностей Республи
ка Советов противопостави
ла политику полного раскре
пощения этих нацнональмо- 
стей, политику товарище
ской заботы о них. Ои зиал 
хорошо взгляды Сталина ьа 
национальный вопрос, в 
Кракове они много говорили 
на эти темы. Он был уверен, 
что для Сталина — дело че
сти не на словах, а на де.'|в 
осуществить то, что проду
мано было в этом вопросе и 
обсуждено со всех стороц в 
предыдущие годы, что те
перь надо было воплотить в 
жизнь. Надо было дать на
циональностям право на са- 
■моопре делен не. Задача ус- 
лон:нялась тем, что прово
дить это право приходилось 
в условиях острой классовой 
борьбы. Тут необходимо бы
ло сочетать работу по осу
ществлению права наций на 
самоопределение с борьбой 
за диктатуру пролетари.иа, 
за осуществление власти Со
ветов. Этот вопрос тесней
шим образом связывался с 
ропросо.м международной 
борьбы пролетариата и с во
просами гражданской войны. 
От человека, стоящего во 
главе работы на националь
ном фронте, требовал.тсь 
широта кругозора, глубокая 
убежденность и умение 
практически организовать 
дело. По.этому-то н выдви
нул Ильич на эту работу 
Сталина.

Перед всеми партийными 
работниками встал во весь 
рост вопрос о том. как на
учиться работать по-hobomv. 
перестроить все свои при
вычки. как из людей револю
ционной оппозиции пере- 

' строиться в ответственных, 
умелых, рукастых строите
лей социалистического укла
да. « • •

Наконец мы поселились г 
Ильичей в Смольном. Нам 
отвели та.м коЛнату, где 
раньше жила какая-то клас
сная дама. Комната с пере
городкой. за которой стояла 
кровать. Ходить надо было 
через умывальную. В лифте 
можно было подыматься на
верх. где был кабинет Ильи
ча. где он работал. Против 
его кабинета была неболь
шая комната — приемная. 
Делегация за делегацп°й 
приходили к нему. Особентю 
много делс'-ацнй приезжало 
с фронта Зайдешь, быватьт, 
к нему, а он в приемной. 
Стоят там солдаты, набив
шись плечом к плечу, слу
шают не шевелясь, а Ильич 
стоит около окна и что-то 
им толкует. Работа Ильича 
шла в обстановке тогдашне
го С.молыюго. всегда пере
полненного гшродом...

В Смольном мы прожили 
до переезда в марте 1918 
года в Москвуз).

')  В И. Ленин По.\н. собр. 
Соч., т. 35. С1 р. 56—57.—Ред.

~) Там же, гтр. 6.4. — Ргд.
®) Да асе в рукописи слетует; 

«В Смо.\ьном кипела работа по 
обороне. Я с завистью смотре
ла на ЛЮДОЙ, работавших во-, 
всю по военной линии, страш
но хотелось примкнуть к втой 
работе. С Ильичом я не хоте
ла говорить на вту тему. У не
го было много забот, колос
сальный размах приобрела за 
последние дни его работа. Он 
говорил о том, что его волно
вало, это было так важно, так 
близко. Особенно врезался в 
память один ночной разговор 
на прогулке: он так созвучен
был с ясной звездной ночью. 
Ильич любит такие звездные 
ночи, любил подолгу смотреть 
на звезды» — Ред.
(Продолжение. Начало в 
№№ 233 -299 за 1968 г. 
и в №Л'г 3 — 47 за 1969 Т.\.

« ]

В А Г О Н А  М - З Е Л Е Н У Ю  У Л И Ц У

УЗЕЛ “
Алексей Федорович Пуш

ное, исполняющий обязапчо- 
сти за.местителя начальника 
станции Томск-грузовая. пос
ле нашего знакомства за.ме- 
тил;

— Из «Красного знаме
ни»? Ну, от вас-то к нам не 
часто наведываются.

Плотный туман окутал 
станцию.. Вагоны скучились 
на подъездных путях, слов
но в ожидании лучшей поры. 
Позже из белесой мглы вып
лыл тепловоз с груженым 
составом, и опять — тиши
на.

— Иа станций скопилась 
масса вагонов. Еще на- 
подходе... 'За сутки такое 
количество мы можем пере
работать, но не получасгся.

И Пушнов, сетуя на труд
ности. положил руку на лис
ток бумаги.

План прошлого годэ иа 
станции не выполнен. Осно
вательно подвела клиентура. ■ 
Станция обслуживает около 
ста организаций, и то.Вько 
четырнадцать из них нмшот 
свои пути, минимум погру
зочно-разгрузочных средств. 
Остальные разгружают ваго

ны как придется и где при
дется. Если железная допога 
работает беспрерывно — 
круглые сутки и без выход
ных, то- клиенты и не дума
ют приспосабливаться к та- 
ко.му распорядку. Например, 
облпотребсоюз относится к 
числу основных грузопол:/- 
чателей, немало н отправля
ет в районы области. Ка
жется, его службы должны 
бы организовать . конвейер. 
Очевидно, считают, что не
выгодно. А невыгоды госу
дарства, которое много те
ряет от неритмичности гру
зооборота, мало беспокоят 
руководство облпотребсоюза.

Одно из главных требо
ваний реформы — сфера 
обслуживания должна рабо
тать без выходных. Но этого 
правила не придерживаются 
десятки организаций и пред
приятий в Томске. В резу.мь- 
тате скапливается масса 
грузов. И без того малораз
витая железнодорожная сеть 
в городе превращается в 
тупик.

Наш железнодорожный 
узел далеко отстал от со
седних. И отстал не толь

ко потому. что пред
приятия и организации не 
хотят налаживать ритмич
ную работу транспортных 
служб. У железнодорожни
ков очень много клиентов, ие 
имеющих своих подъездных 
путей и соответствующей 
техники для разгрузки ваю- 
нов. Как быть с ними? Вы
ход может быть только та
кой: или кооперироваться
грузополучателям, пли все 
заботы по переработке ва
гонов должны взять на себя 
железнодорожники. Первая 
идея возникла еще в быт
ность совнархозА. Предпола
галось. что в городе будет 
создана специализированная 
контора по грузовым опера
циям Она должна иметь 
подъездт'ые пути. склады^ 
мощные краны. Кстати, хо
зяйственная реформа также 
заставляет всячески специа
лизировать и укрупнять 
вспомогательные службы в 
масштабе города, объедине
ний, ведомств.

Много времени проста
ивают вагоны по вине желе-з- 
нодорожннков.

На станции Томск-грузо
вая вместо 50 составителей

вагонов и стрелочников ра
ботает только половина. Не 
идут люди на станцию. По- 
первых. из-за жилья. Стан
ция не распо'лагает cbotimh 
фондами на жилищное 
строительство. Пет и 
средств, чтобы выравняться 
с предприятиями, имеющими 
фонды материального стиму
лирования. и таким образом 
заинтересовать, привлечь ра
бочих. Для-создания фондов 
нужна прибыль, А откуда 
прибыль, если план не вы
полняется.

Станция, хотя и считает
ся. что желе.энодорожннь-и 
работают ритмично, не мо
жет наладить равномерную 
переработку вагонов и по 
другим внутренним причи
нам. У нее B t e r o . . .  полтопа 
маневровых паровоза. То 
есть два работают ночью, а 
днем— один. Сейчас отделе
ние дороги на прорыв б'ро- 
енло тепловоз, который 
вдвое мощнее паровоза. Пре
одолеют прорыв— и опять у 
них останется «полтора» ве
терана.

Вот I? жалуются клиенты 
с железнодорожниками друг 
на друга. Одни задерживают 
вагоны под разгрузкой, дру

гие «теряют» вагоны С гру- , 
зами в ходе переадресовок.
И мечутся тогда грузополу
чатели от одной станции к 
другой.

Такие курьезные случаи 
нередко рассматриваются в 
городском штабе по борьба 
с простоями вагонов.

Улучшить работу н:е- 
лезнодорожного транспорта 
можно только кардинальны
ми мерами. Поток грузов 
растет. Причем промышлен
ная продукция залеживает
ся в тупиках часто из-за то
го, что адресат не имеет 
средств для ее транспорти
ровки и хранения. Взять хо
тя бы тот же злополучный 
нефтебнтум, поступающий 
управлению «Гидоодор- 
мост». Дни и недели стоят 
емкости на колесах, образуя 
тупик в тупике. Лежат гру
зы без присмотра, под от
крытым небом в ожидании 
навигации, потому что подъ- ^ 
емкость ледовых переправ 
не позволяет в зимнее вре
мя перевозить большие тя
жести. Очень много объек
тивных причин на кажцый 
случай. И очень мало попы
ток найти правильный вы
ход. Безвыходных положе
ний, известно, не бывает.

Одно бесспорно —  про- л 
блема Томского железнодо- 
рожного узла существует. 
Поэтому надо решать ее в 
комплексе — железнодорож
никам и всем заинтересован
ным организациям города.
Иначе «узлы» на железнодо» 
рожном узле неизбежны.

Г, ЮРЬЕВ,

ПО ДЕИСТВИЮ-РЕЗУЛЬТАТ
о  т о м ,  КАК В Т О М С К О М  Р А Й О Н Е  В В О Д И Т С Я  
Н А Ч А Л Ь Н А Я  ВОЕННАЯ.  ПОДГОТОВКА МОЛОДЕЖИ

До призы ва на дей ствительн ую  военную  сл уж б у  е ю нош ами 
допризывного и призы вного  возрастов повсеместно без отрыва 
от производства и учебы проводится начальная военная под- 
готовна.

Руководители  пред при яти й , учреж дений , организаций , кол
хозов , совхозов и учеб ны х заведений н есут ответствен н ость  за 
то , чтобы юноши допр изы вны х и п ри зы вн ы х возрастов прохо
дили подготовку к действительной  военной служ б е .

(Из статьи 17-й Закона СССР '«О всеоб щ ей  eo :iH - 
 ̂ скр й  обязанности», принятою 12 о к т я б р я  1967 гада 

на третьей сессии Верховною Совета СССР).

П ЕРВОГО октября прош
лого года в совхозе 
«Рыбаловскнй» было 

намечено открыть учебный 
пункт начальной военной 
подготовки. Так как такой 
пункт в районе созд:шался 
впервые, TO имелось в яйцу, 
что он станет своеобразной 
базой для развертывания 
военно-учебных пунктов во 
всех совхозах, на всех пред
приятиях района.

Директор совхоза А. П. 
Масалыкни не торопился 
приступать к делу: оборудо
вать помещение, обеспечить 
его необходимым военно- 
учебным имуществом, подоб
рать преподавателей. Ои по- 
прежнему считал* что гото
вить совхозную молодежь к 
службе в армии должен 
только райвоенкомат.

Закончился 1968 год, а 
учебный пункт в совхозе 
«Рыбаловскнй» работать не 
начал. Б райисполкоме за
беспокоились: 22 января'
А. П. Масалыкина вызвали 
на заседание исполнительно
го комитета. На это.м заседа
нии Алексей Павлович за.че- 
рил членов исполкома, что 
работа учебного пункта сов-
1 ш ш а 1 а а 1 а и 1 1 ш а

„Я

хоза будет организована до 
1 февраля.

Прошел месяц. Что сдела
но?

Появился приказ об обуче
нии совхозной молодежи во
енному делу. Начальником 
учебного пункта назначен 
заместитель директора сов
хоза А. Ф. Белкин, его за-- 
местнтелем по воспитатель
ной работе — председатель 
рабочкома В. П. Пляеов. В 
Доме культуры выделено 
помещение. С призывникямч 
прошли первые трщтзанятия.

На первый взгляд, сдвиг 
значительный. Но это толь
ко иа первый взгляд.

Во-первых, что дол:кен 
представлять учебный пункт 
п(> военной подготовке в 
совхозе? Это nocTOHUHbrit 
хорошо оборудованный каби
нет, классы для военно-тех
нических занятий, учебно
боевое оружие, необходим-ш 
техника, учебные пособия. 
Это четкая система занятий 
по утвержденной программе.

Руководители совхоза го
ворят: «Для учебного пунк
та мы выделили лучшее по
мещение». Да, действитель
но. двухэтажный До,м куль-

■ X  ' ■

Второй год на Спасояйской ферме совхоза «Победа* 
Томского района подменной дояркой работает Вера Куш- 
наренко.

Труд подменной доярки не из легких, каждый день у 
нее новая группа коров. Вера успешно справляется с ра
ботой. Недавно на совещании животноводов совхоза она 
была премирована ценным подарком.

• Фото в. Рыбалова.

. Заканчивается последний месяц эилш. Поля покрыты 
снегом, но механизаторы Зырянсгого района уже готовят 
всю посевную технику и инвентарь к весенним полевым 
работам. На этом снимке вы видите передового мехашпа- 
тора Зырянского откормсовхоза Ивана Матусевича за ре
монтом сельскохозяйственной техники.

------------- , Ефименко.

туры — лучшее здание Ры
балова. Но это не учебный 
пункт. В лекционно.м зале, 
где были развешены плака- 

, ты об устройстве автомата и 
где провели первые занятия, 
решили оборудовать агит- 
П.УНКТ. Таки.м образом, сов
хозный военио.-учебный 
пункт постоянного помеще
ния не имеет.

А как проходят занятия, 
как ребята посещают их? Из 
всех призывников первый раз 
было не.много больше полови
ны. Па последующих двух 
занятиях — еще меньше. С 
Губимской фермы ии одни 
парень еще не приезжал на 

. занятия. 'Управляющий этой 
фермой И. И. Осипов тоже 
не думает о своей ответст
венности. не считает нуж
ным выполнять приказ ди
ректора, где прямо сказало: 
«Ответственность за досгйв- 
ку призывников на учебн^гй 
пункт несут управляюпа1е 
фер.мами». А директор л е  
спрашивает с него. Не с(1ва- 
шпвает он и с уиравляюнц'Х 
Нелюбинской и Березкцн- 
ской фермами, которые, нрк 
руководители, тоже ничуть 
не заботятся о том, чтобы 
совхозная молодежь прохо
дила начальную военную 
подготовку.

Среди ребят, которым 
нынче предстоит идти слу
жить, мало комсомольцев. 
Это почему-то не волнует ии 
партком, ни комитет 
ВЛКСЛ1. В совхозе много 
хороших ребят-труженчкоз. 
Но их не готовят к вступле

нию в ряды ВЛКСМ, не ста
раются вовлечь в обществен
ную жизнь. Только пять че
ловек имеют спортивные 
разряды. Только 38 человек 
выполнили нормы спортив
но-технического комплекса 
«Готов к защите Родины», 
хотя значок ГЗР должен 
и.моть каждый призывник.

Заместитель началыиига 
военно-учебного пункта по 
воспитательной работе член 
парткома В. II. Илясов не 
был даже на первом заня
тии. Этим серьезным пору
чением он попросту не за
нимается; Заместитель ди
ректора совхоза по админи- 
стративно-хозяйственнон ча
сти Л. Ф. Белкин на учеб
ном пункте — один во мно
гих лицах.

В прошлом году воен:тая 
подготовка молодежи в Том
ском районе была введена в 
совхозе «Рыбаловскнй» и в 
Тимирязевской школе. В от
личие от совхоза в школе 
она поставлена Хорошо, Ор
ганизация обучения стар
шеклассников военному дн,||у 
в Тимирязевской средней 
школе получила высокую 
оценку комиссии Министер
ства просвещения СССР. 
У руководителей школы 
совсем другой подход. 
Первым всегда трудно, 
но введению учебную тцю- 
грамму военной подготовки 
директор Г. Д. Скрнпник 
уделил максимум внимания. 
Стараниями учителей н уча
щихся, особенно военрука 
капитана запаса И. 1\1. Кова
лева, по всем правилам обо-

П И С Ь М О  В РЕД АК Ц И Ю

ВЕТЕРАНЫ
ОСТАЮТСЯ В СТРОЮ

Как и на любом предприя
тии, _на ТЭМЗе есть совет 
пенсттонеров. Раньше он ре
шал в основном вопросы бы
товые. Д духовная жизнь? 
А  производственные дела? 
Люди ушли с производсти.э, 
но это не значит, что они 
потеряли интерес к своему 
росту, к работе коллектива.

Об этом мы не раз гово
рили между собой, думали: 
что можно предпринять в 
этом отношении? На помощь 
нам пришел директор Дома 
культуры завода А. II. Руд
ник. Он побывал в Ленин
граде, где ознакомился с дея
тельностью зародских домов 
культуры, и предложил ор
ганизовать цдаб ветерачоз.

На первое же co6paiH»e 
пришло много народа. Из
брали правление клуба, оно 
составило план. Виача.ле 
важно было объединить ге- 
теранов труда, оргаиизоаэть 
для них интересный отдых, 
сделать так. чтобы каж.тый 
из них почувствовал себя 
нужным людям. Постепенно 
задачи клуба расширялись. 
К нам стали обращаться за 
помощью и партийное бюпо, 
и заводской комитет проф
союза. и комитет ко.М'Ч»: J- 
ла. Сейчас жизнь клуба на
ладилась. К нам даже стали 
проситься пенсионеры 1>з 
других организаций, где ра
бота с ветеранами поставлена 
хуже. Мы с  радостью при-

рудован кабинет военного 
дела. Все сделано с лю
бовью, с большой заинтере
сованностью. Иван Михайло
вич Ковалев — настоящий 
энтузиаст военной подготов
ки. Его занятия — любимые 
ребятами уроки. Многим 
старшеклассникам это по
могло выбрать свою жизне.ч- 
ную дорогу. Ребята готовят
ся к поступлению в военные 
учебные заведения. ,

В новом учебном году во
енное дело вводится еще а 
двух тнколах Томского рай
она. За опытом далеко хо
дить не придется, он есть в 
районе — в Тимирязевском. 
А корда же по-настоящему 
будет организован учебный 
пункт в совхозе «Рыбалов- 
ский»? Пока все еще при
нимаются решения, даются 
обещания. Пока за словом— 
снова слово. По всему вид
но, что руководители совхо
за все еще надеются на воен
комат.

А может быть, они наде
ются и lia районную комис
сию по подготовке молодежи 
к службе в армии, которую 
возглавляет заместитель 
председателя райисполкома 
Г. И. Бугров? К сожалению, 
непосредственного участия в 
организации единственного 
учебного пункта в совхозе 
э'та постоянно действующая 
комиссия пока не приняла,

Д. РЯВЦЕВ, 
подполковник, офицер 
Томского облвоенкома- 
та.

нимаем их. Двери нашего 
клуба открыты для всех.

Каждую среду члены клу
ба собираются в Доме куль
туры ТЭМЗа. Здесь они слу
шают лекции, смотрят филь
мы. Только в последнее вре
мя мы прослушали лекци:! о 
В. И. Ленине. С. М. Кирове, 
В. В. Куйбышеве, А. М. 
Коллонтай. Нас интересует 
прошлое н будущее Томска. 
Перед нами выступают луч
шие лекторы города, про
фессора и преподаватели ву
зов.

Работа клуба не проходит 
бесследно. Те, кто еще вче
ра сидел дома и в бопь- 
шинстве случаев скучал, се
годня встряхнулись, у гШ.Х 

' снова появились обществен
ные интересы. Большинство 
пенсионеров сейчас участв.,’ - 
ет в общественной жизпи. 
Партийное бю)зо, завком ста
ли давать ветеранам поруче
ния.

Несколько человек под 
руководством М. Т. Карды- 
шевой регулярно дежурят в 
столовой, следят там за 
чистотой и порядком. По 
поручению завкома пенсио
неры обследовали -жилой 
фонд завода — больше 80 
домов. Был собран большой 
материал, который по,мог 
навести порядок в ремонте 
жилья.

Частыми гостями ст.тлн 
пенсионеры и в цехах. ,П1)и- 
чем гостями не почетными. 
Большой жизненный и про
изводственный опыт помога
ет и.м видеть недостатки, 
подсказывать, как их устра
нить.

Группа наших товарищей 
проверила состояние техни
ки безопасности в литейном 
цехе. После проверки со
стоялся большой и полез
ный разговор. Группа из б  
человек во главе с Ф- Ф- 
Павловым проверяла работу 
первого цеха.

Нам бы хотелось напи
сать еще вот о чем. Среди 
членов к.луба ветеранов есть 
такие, кто всю свою- жизнь 
проработал на электромеха
ническом заводе. На их гла
зах создавалось и росло 
предприятие. Они знают мно
го интересного, ярко могут 
рассказать молодежи об ис
тории завода, славных тра
дициях коллектива. Но эти 
возможности в воспитатель
ной работе не используюкя. 
Особенно хочется упрекнуть 
комитет комсомола. Koi.ico- 
мольским активиста,м ухва
титься бы за это, подгото
вить группу беседчиков из 
ветеранов.

Недавно у нас побывал 
секретарь комитета komi o- 
мола и попросил ветерЭноз 
помочь в организации зазол- 
гкого музея. Думае,м. что за 
этим пе))вы.м шагом последу
ют и другие.

Сейчас, в период избира
тельной кампании, ветераны 
— частые гости на агитпунк
те. Живые свидетели прош
лых лет, они о много.м могут 
рассказать избирателям, осо
бенно молодежи.

И. ЕЛГ.АЗИН, 
председатель правления 
клуба ветеранов;

А . ГЕНЕРОПИТОМЦЕВА, 
секретарь правлвяш!. ^

i
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ЗАЯВЛЕНИЕ ТАСС
За последние дни израиль

ская военщина совершила 
ряд новых агрессивных ак
тов против соседних араб
ских государств.

• 24 февраля израильская 
авиация вторглась в воздуш
ное пространство Сирии и 
произвела бомбардиронку 
йаселенных пунктов в окре
стностях Дамаска. Имеются 
убитые и раненые, нанесен 
значительный материальный 
ущерб.

Израильские самолеты и 
бронетранспортеры совериш- 
ли нападение на иорданские 
войска. расФоложенные й 
районе южнее Мертвого мо
ря; израильские войска от
крыли артиллерийский огонь 
в районе Суэцкого канала. 
Израильские офици,1льчые 

,лица открыто угронгагот но
выми военными акциями 
против арабских стран, з том 

I числе против Ливана и Ира-

ответственность за нынеш
нюю политику Израиля, про
водят курс, направленный на 
обострение обстановки на 
Ближнем Востоке, нагнета
ют напряженность, пытаясь, 
очевидно, создать на практи
ке такие ус.ловия, котооые 
исключали бы возможность 
установления прочного мной 
в этом районе.

сообщения оз-зп̂  ̂рунюко,
ВЫСТУПЛЕНИЕ Я. КАДАРА

Похоже на то. что экстре
мистские круги Израиля, 
ослепленные угаро.ч шови
низма, высокомерия и враж
ды к арабским народам, хо
тят затяжной войны ьа 
Ближнем Востоке, надеясь 
на помощь со стороны неко
торых своих покровителей 
за границей Однако подоб
ные расчеты могут обер
нуться для тель-авивских 
правителей крупным прова
лом.

БУДАПЕШТ. 27 февра
ля. (ТАСС). Основы внеш
ней политики ВНР неизмен
ны, подчеркнул Первый сек
ретарь ЦК ВСРП Янош Ка
дар, выступая на митинге 
трудящихся вагоно- и маши
ностроительного завода в 
Дьере. На международной

арене мы стремимся слу
жить делу мира и прогрес
са, отстаивать интересы 
своего народа, отметил он. 
Неизменной остается пози
ция ВНР по вьетнаишкому и 
ближневосточному вопроса.м, 
в оценке положения в Евро
пе. Мы, сказал Янош Кадар, 
осуждаем провокационное

шамерение ФРГ созвать в 
Западном Берлине феде
ральное собрание для выбо
ров президента ФРГ. Мы 

. приветствовали бы, если за
падногерманские правите. 1Ь- 
ственные круги проявили 
трезвость и отказались от 
этого шага.

Янош Кадар заявил, что

при рценке положения, нуж
но принимать к сведению, 
что половина Европы яв
ляется социалистической. 
Мы, сказал он, отвергаем 
любой агрессивный шаг и в 
то же время с пониманием 
относимся к любой трезвой 
инициативе.

|Ю. Циранкевич: Провокация Бонна-угроза миру

в правительственных кру
гах Тель-Авива пытаются 
оправдывать эти возм.ути- 
тельные провокацн9нные ан
ты Израиля, вызывающие 
всеобщее осуждение в мире, 
фальшивыми ссылками ;чл 
необходимость «массирован
ных репрессалий»* против 
арабских стран в связи с 
ростом народного сопротив- 

, ления на оккупированных 
арабских территориях. При 
этом они похваляются не
давним разбойничьим нале
том на Бейрутский аэродром 
в Ливане, хотя Совет Ki;3- 
опасности ООН единодуигно 
осудил эту пиратскую ак
цию и предупредил Из
раиль. что в случае повторе
ния такого рода действий 
будут предприняты соответ
ствующие санкции.

Новые агрессивные акции 
Израиля совершаются в то 
время, когда предпринима
ются активные усилия но до
стижению мирного политиче
ского урегулирования на 
Ближнем Востоке на основе 
резолюции Совета Безопас
ности от 22 ноября 1967 го
да. .Эти акции наглядно по
казывают, что те, кто несет

Что же касается заявле
ний политиков Тель-Авива 
насчет «массированных рсл- 
рессалий», то нм не следо
вало бы забывать, что борь
ба народов против захватчи
ков и оккупантов является 
обоснованной и справедливой 
с точки зрения между
народного права. И чем 
дольше будут оставаться из
раильские войска на захва
ченных арабских территори
ях, тем сильнее и шире бу
дет нарастать освободитель
ная борьба . арабов против 
оккупантов. Об этом не сле- 
дова.ло бы забывать телг бли
зоруким политикам, которые 
бер5'т курс на затяжную 
войну, прикрываемый dipa- 
зами о готовности к перегово
рам.

ВАРШАВА,^ 27 февраля. 
(Т.АСС). Любая попытка на
рушить границу по О.дре и 
Ннсе представляет собой 
угрозу не только безопаснос
ти Польши и польских союз
ников, но и всеобщему миру 
и международному порядку, 
заявил Юзеф Циранкевич, 
Председатель Совета мини
стров ПНР. Он. как переда
ет агентство ПАП, выступал 
на совместной сессии Вооц- 
лавского областного и город
ского народных советов, по
священной перспекгипад1 
развития Нижней Силезии.

Ю. Циранкевич подверг 
резкой критике политику

Бонна, покушающегося на 
послевоенные границы и пос
левоенный политический 
статут в Европе. ■

Мы, сказал он, вновь яв
ляемся свидетелями крупной 
провокации. Боннские поли
тики не впервые приннмакч 
решение о проведении выбо
ров президента своего госу
дарства за пределами rpannu 
ФРГ — на территории За
падного Берлина, коюрый 
не входит в состав ФРГ и 
является особой политиче
ской единицей.

естественный и обоснован
ный протест ГДР, Польши, 
Советского Союза и дру их 
социалистических стр 1н, 
Решение правительства ФРГ 
носит черты сознательной 
провокации. Оно представля
ет собой шаг. направленный 
на нарушение существующе
го международного порядка. 
Этому шагу боннские теоре
тики международного пp̂ !■.d 
пытаются дать даже своеьО- 
разное псевдоюридичзсксе’ 
обоснование.

Ю Циранкевич сказал, 
что решение Бонна вызнало

Правительство Полыни, 
заявил Ю. Циранкевич. на
правило категорический про

тест против любых попыток 
нарушения действующих 
международных соглашений.

Вместе с Советским Сою
зом — оплотом мира и ев
ропейской безопасности. — 
вместр с ГДР. заявил Ю. Ци
ранкевич. мы выступаем 
против всех боннских прово
каций. Мы руководству емся 
единственным мотивом —  
стремлением к упрочению 
европейского мира и безо
пасности. Берлинская прово
кация Бонна еще раз убеди
тельно показывает, кто пы
тается подорвать мир и без
опасность.

ПРОИЗВЕДЕНИЯ
В. И. ЛЕНИНА В КОЛУМБИИ

БОГОТА, 27 февраля. 
(ТАСС). Издание произведе
ний В. Н Ленкна в Колум

бии  неразрывно связано с 
'Деятельностью Коммунисти
ческой партии Колумбии.

Находясь долгие годы в 
подполье и подвергаясь го
нениям со стороны дикта- 
торс.чих режимов, колумбий
ские коммунисты с первых 
же шагов повели борьбу как 
за распространение револю
ционных идей, так и .за чи
стоту марксистско-леннчск1> 
го учения. Пропаганда тру
дов В. И. Ленина является 
важнейшим орудием такой 
борьбы.

За последние 10 лет толь
ко издательство «Элисьонес- 
сур-Америка» опубликовало 
и распространило свыше 14 
тысяч экземпляров' ра.злич- 
ных произведений основате
ля Советского госудаосгва н 
вождя мирового пролетариа
та. Многим тысячам колум
бийцев стали известны та
кие ленинские работы, как 
«Гос.удярство и революция», 
«Империализм, как высшая

стадия капитализма» п ряд 
других.

То же издательство про
дало в Колумбии около 30 
тысяч экземпляров произве
дений В. И. Ленина, получен
ных из других стран, в том 
числе «Детская болезнь «ле. 
визны» в ко.ммунизме». «Что 
делать?» Помимо отдельных 
ленинских трудов, в стра
не были распространены 
42-томное собрание Сочине
ний В. И. Ленина и тр':х- 
томник избранных произпе- 
дений.

Ленинские труды, опуб
ликованные в Колумбии, в 
значительной мере способ
ствовали упрочению клас
совой идеологии колумбий
ских коммунистов и трудя
щихся и помогли Ком.муни- 
стической партии Колумбии в 
ее организационной работе.

Большое внимание изда
нию и распространению ра
бот В. И. Ленина Комму!Ш- 
стическая партия Колумбии 
уделяет накануне 100-летия 
со дня рождения вождя ми
рового пролетариата.

ЗАПУСК МЕТЕОРОЛОГИЧЕСКОГО СПУТНИКА В США
НЬЮ-ЙОРК. Соединенные 

Штаты запустили с по
мощью ракеты «Дельта» 
метеорологический спутник

«Эсса-9». Он оборудован ап
паратурой для фотографиро
вания облачного покрова 
Земли.

(ТАСС).

(Советский проект определения агрессии
Советский С ою з'  твердо 

стоит за безотлагательное 
мирное политическое урегу
лирование на Ближнем Вос
токе в соответствии с резо
люцией Совета Безопасности 
от 22 ноября 1967 г. Госу
дарства и народы Ближнего 
Востока должны получить, 
наконец, возможность жи^ь 
в условиях прочного и спра
ведливого мира, свободного 
от насилия и произвола сил 
агрессии.

, НЬЮ-ЙОРК. 27 февр.алч. 
(ТАСС). Советский,Союз вы
ступил в ООН с новой важ
ной инициативой, напраален- 
ной на укрепление мира и 
безопасности народов. Вчера 
советская делегация в спе
циальном комитете по вопро
су об определении агрессии 
внесла новый проект резо
люции. в котором дается чет
кое определение вооружен
ной агрессии как аресту,1ле- 
ния против человечества 

Представитель СССР 
В. М. Чхиьвадзе заяви.д. 
что, представляя .этот npoe»i 
на рассмотрение комитета.

советская делегация следует 
генеральной линии внешней 
политики Советского го> у- 
дарства. основанной на ле
нинских идеях запрещения 
агрессивных войн.

Советское правительстио. 
внося этот проект, учло вы
двинутые рядом государств 
предложения, направ.пенные 
на запрещение агрессии и 
учить]вающие новые .̂ б- 
стоятельства. характеризу>о- 
щне современные междуь.1- 
родные отношения. В проек
те учтены также предложе
ния большой группы афро

азиатских и латнноа.мери- 
канских стран.

Особое значение в проеь'- 
те придается вопросу об от
ветственности за агрессию 
В нем подчеркивается, что 
планирование, под1с/товк.|, 
развязывание или ведение 
агрессивной войны является 
тягчайшим между народным 
преступлением.

Принципиальное значение 
имеет положение, которое 
констатирует, что приме те
ине силы госудао! т .том, 
представляющее посягя гетш- 
ство на соцнально-по.'1нтнчн- 
скне завоевания иародои

других государств, несепме- 
стнмо с принципом мирного 
сосуществования сграи с 
различным общественным 
строем. В связи с этим ука
зывается на иедопустпмос'ь 
любых посягательств на со
циально-политические з.жое- 
вания народов, добившихся 
национальной независимо
сти.

В соответствии с новым 
Советским определением аг
рессии наиболее серьезной и 
опасной формой агрессии, 
угрожающей мнровы.м кон
фликтом. является вооружен
ная агрессия. Проект содер

жит перечень наиболее опас
ных видов агрессии.

Советский представитель 
подчеркнул, что проект ис
ходит из запрещения приме
нения силы для решения 
спорных международных во
просов. Следовательно, н и 
какие территориальные при
обретения или особыэ выго
ды, полученные в ре,'iy,шта
те вооруженной агрессии, 
признаваться не могут. В 
проекте указывается т ’ кн:е, 
что государства, советюшв- 
шие преступления против 
мира, должны нести з.д это

политическую и Мсктеризль- 
ную ответственность, а ви
новные в этом физические 

- лица — уголовную ответст
венность.

Советское правительство 
считает, что определение по
нятия вооруженной агрес
сии — неотложная задача 
нашего времени и что при
нятие общеобязательного 
определения вооруженной 
агрессии поднимет автори
тет ООН, послужит важным 
вкладом в дело обеспечения 
международного мира и без
опасности.

ПРИСВОЕНИЕ МНОГОДЕТНЫМ I 
МАТЕРЯМ ПОЧЕТНОГО ЗВАНИЯ I

Указом Президиума Вер
ховного Совета СССР от 24 
февраля 1969 года по Том
ской области присвоено по
четное звание «Мэ-тьтерои- 
ня» с вручением ордена 
«Магь-героиня» и грамоты 
Президиума Верховного Со
вета СССР матерям, родив
шим и воспитавшим десять и 
более детей;

1. Ивановой Евгении Алек- s
санлровне — домашней хо- = 
зяйке, поселок Орехово Пер- = 
вомайского района. s

2. Кислицииой Розе Дмит- S
риевне — колхознице колхо- | 
за «Коммунист». Асиновский i  
район. Е

3. Скачковой Елене Кон- i  
драТьевне — домашней хо- Е 
зяйке, поселок Большая з 
Грива Каргасокского района, з

ЛОБРО ПОЖАЛОВАТЬ 
В А Г И Т П У Н К Т !
КРИВОЩЕИНО. (По те

лефону). В селе Пудовке 
Кривошеинского райола 
агитпункт расположен' в 
сельском Доме культуры. 
К услугам избирателей зри
тельный зал, рабочие когт- 
наты. библиотека. Одна из 
комнат отдана агитатора.м. 
Оформлены красочные стен
ды; «Надежный Щит Роди
ны» — о нашей доблестной 
Советской Армии, « Влади
мир Ильич Ленин», книжная 
выставка; «В  помощь аги
татору», ленинский уголок 
и уголок избирателя. Здесь 
можно почитать свенсие га
зеты и журналы, сыграть в 
шахматы, шашки.

Большую помощь агит
пункту оказывает общест
венность. Первичная оргю н- 
зация общества «Знание» со
ставила план проведения 
лекций и бесед для избира
телей. Прочитаны лекции о 
международном положении, 
«Избирательное право», о 
жизни и деятельности Н. К. 
Крупской, проведен цикл 
бесед, посвященный юбилею 
Ильича. Участники художе
ственной самодеятельности 
сельского Дома культуры 
готовят концерты, с которы
ми выступят перед избира
телями.

Народная Республика Юж
ного Йемена. С первых дней 
освобождения страны от ко
лониального господства вра
ги республики — бывшие 
султаны и их наемники, 
снабжаемые оружием с Запа
да, не оставляют попыток

реставр^щии колониально
феодального режима, ПО" 
стоянно организуют прово
кации и совершают агрес
сивные акты против молодой 
республики.

НА СНИМКЕ: солдаты ар
мии Народной Республики

Южного Йемена возле трофе
ев американского производ
ства, захваченных при отра
жении агрессии в райо.че 
Бейхана.

Фото Д. Згерского. 
(Фотохроника ТАСС).

О п я т ь  м а н е в р ы  Н А Т О

о . ЖДАНОВА.

МЕДАЛЬ Н. К. КРУПСКОЙ — 
Т О М С К О М У  ПЕДАГОГУ

С Томским педагогическим 
институтом связана вся 
жизнь М. Н. Ивановой. В 
нем она училась, здесь стала 
доцентом кафедры русского 

 ̂ языка н литературы. Ее перу 
принадлежит ряд научных 
работ, опубликованных в 
«Ученых записках» институ
та. Сейчас заслуженный пе
дагог на пенсии, но по-преж

нему много сил и времени 
отдает преподавательской 
деятельности.

Решением Ко.члегии Ми
нистерства просвещения 
СССР и ЦК профсоюза ра
ботников просвещения ста
рейшая преподавательница 
Томского пединститута на
граждена медалью Н. К. 
Крупской.

А. ШМАКОВА.

БОНН, 27 февраля. 
(ТАСС) Сегодня на террито
рии западногерманской зем
ли Ш лезвиг-Гольштейн и 
датской провинции Ютлан
дия начались очередные ма
невры НАТО, в которых уча
ствуют соединения западно
германских, английских и 
датских войск общей чис
ленностью в 14 тысяч с.о.ч- 
дат и офицеров. Как объяв
лено, эти маневры, которые 
продлятся «примерно до IО 
марта», включают в себя 
ряд наземных и воепмо- 
воздушных операций, в холе 
которых «будут отраб'яты- 
вйться методы наращиваччя 
сил НАТО в районе Балтий
ского моря».

ТАССКомментатор 
А. Тюпаев пишет:

За последние недели бы-.

ло немало примеров тесного 
политического и эконом:-!че- 
ского сотрудничества в рам
ках «оси Бонн— Лондон».

Теперь сложная диплома
тическая игра, которую ве
дут вопреки интересам упро
чения мира в Европе правя

щие круги ФРГ и Англии, 
охватила также область во
енного сотрудничества. Глав
ная роль в военных учения.х 
НАТО, получивших кодиро
ванное наи.менова.ние «Болд 
Эдвенчур», на этот раз от
водится бундесверу и час
тям английской армии. Рай
оном учений избрана зона 
балтийских проливов, вклю
чающая в себя и часть терри
тории одного из «малых 
партнеров» по агрессивному 
блоку — Дании.

По образцу недавних аме
риканских маневров «Ре-

форджер» организован «воз
душный мост», по KOTOpOXiy 
из Англии в ФРГ перебрасы
ваются более 3.000 солдат, 
560 боевых машин различ
ных типов, вертолеты и во
енное снаряжение. Лондон 
как бы стремится не отстать 
от своего американского 
партнера по организации но
вых военных демонстраций, 
выгодных прежде всего сто
ронникам политики ревангиа 
в Бонне.

Бряцание оружием у гра
ниц социалистических ст.тан 
не может не вызвать беспо
койства международной об
щественности. Она протесту
ет против провокационных 
действий стратегов НАТО, 
направленных на эскалацию 
напряженности в Европе.

СОРЕВНОВАНИЕ
ВУЗОВ ВПЕРЕДИ -  УНИВЕРСИТЕТ

На днях состоялось оче
редное заседание Томского 
межвузовского координацион
ного совета.

Обсуждались итоги зи.мпей 
экзаменационной сессии во 
всех вузах на дневных от
делениях. Абсолютная успе
ваемость составляет 85 про
центов. 3.800 студентов по
лучили неудовлетворитель
ные оценки. И только 1.460 
сдали все экзамены на «от
лично*. Выще других успе
ваемость в медицинском ин
ституте— 95,2 процента: пе
дагогическом— 92.3 про,тен
та, университете — 88.8 про
цента. Очень низка успевае
мость в инженерно-строи
тельном институте — 80
процентов. Немногим выше 
она в ТИРиЭТе — 82.7 про

цента и в ТПИ — 80,8 про
цента.

В эту ■ экзаменационную 
сессию снизилась успевае
мость в университете, меди- 
цингдо.м, инженерно-строи
тельном институтах. Основ
ные причины низкой- y,;!ie- 
ваемости члены совета видят 
в недостаточной педагогиче
ской квалификации многих 
преподавателей, которые за
частую не обладают знания
ми методики преподавания.

В вузах Томска укорени
лась порочная «методика» 
диктовки. Лектор подчас не 
читает лекцию, а диктует ее 
студентам.

Низка посещаемость заня
тий. Вот и второй семестр 
отдельные вузы начали при 
явке 40— 50 процентов сту- 
Дентов^

Слабо поставлен контроль 
за самостоятельной работой 
студентов.

Совет рассмотрел итоги 
ср|>евнования за 1968 год 
между вузами Томска Ми
нистерства высшего и сред
него специального образова
ния.

По целому ряду показате
лей преимущество отдано 
университету. Здесь больше 
подготовлено докторов и 
кандидатов наук, наиболь
ший процент студентов (49) 
участвует в научно-исследо
вательской работе, учеными 
и преподавателями этого ву
за больше написано учебяых 
пособий и монографий.

За политехническим ин
ститутом осталось первенст
во в полученном экономиче
ском. эффекте от. внедрения в

производство хоздоговорных 
и госбюджетных работ. За год 
сотрудники института полу
чили 34 авторских свиде
тельства, разработа.чи и ис
пользовали в учебном про
цессе 301 пособие.

По ряду показателей за
метных успехов добились 
коллективы институтов ин
женерно-строительного и 
радиоэлектроники и элект
ронной техники. Так, 
ТИРиЭТ среди томских ву
зов имеет самый высокий по
казатель по выполнению хоз
договорных работ — 3.18
тысячи рублей на каждого 
преподавателя. В ТИСИ и 
ТИРпЭТе в процентном отно
шении больше, чем в универ
ситете и ТПИ, студентов, за
нимающихся исследователь
ской работой по обществен

ным наукам.
С учетом всего комплекса 

показателей первое место 
присуждено университету, 
второе — политехническому 
институту и третье. — 
ТИРнЭТу.

Совет выработал рекомен
дации по развитию соревно
вания между вузами и повы
шению уровня учебного про
цесса.

На заседании межвузов
ского совета был рассмотрен 
также вопрос о подготовке 
вузов Томска к новому на
бору.

Принципиально новым и. 
несомненно, очень важным 
является решение совета о 
введении на приемных экза
менах единых билетов для 
всех томских вузов.

Л. СЕЛИВАНОВ.

ПОЛНЫ РЕШИМОСТИ ПОБЕЛИТЬ
ЛОНДОН, 21 фево>1 \ч.

(ТАСС). Десятки тыся'̂  анг- 
.̂ гийских pafiOHux ведут иппр- 
ную борьбу в защиту своих 
прав

J J 000 рабочит̂
ных заводов «'Форл» в оазлии̂  
ных райсиох страны уже 
cKO.'ibKo дней бастуют в н̂ак 
протеста против условий ко i- 
лсктивного joioeopa с прП’ 
приничателями, которые не 
удпв.тетворяют их требованиям 
о повышении заработной п ?/;- 
гы. Этот доювпр был приччан 
недействительным двумя круп
нейшими профсоюзами страны 
— объединенным профсоюзом 
машиностроителей и литейщи
ков и профсоюзом транспорт

ных и неквалифи]^ированных 
рибрчих, объединяющими две 
трети из 46.000 рабочих вево- 
дов ^Форд», находящихся е 
Англии.

Более 1.600 докеров Саут
гемптона объявили 2б фев.а.пя 
24 -ч а со в у ю  забастовку в под
держку требования о повыше
нии мини.мпльной заработной 
платы и увеличении ежегоднош 
го отпуска Шестую неделю 
баггую'г 1.600 оабочих завода 
влектронно - вычислителоиогх 
Мишин в Белфасте.

По данным министерства по 
вопросам занятости и произвол 
дительности труда, в янзаое 
текущего года в Англии при
няли участие в забастовках 
130 000 рабочих.

Саймингтон: Престиж США падает
ВАШИНГТОН. 21 фгппп- 

ля. (ТАСС). «Политический, 
экономический и военный пре
стиж США во всем мире про
должает падать», — заявил 
сенатор С. Саймингтон. Вы- 
стрпая вчера здесь на пресс- 
конферениии. он определил яа- 
дачи недавно созданной сенат
ской подкомиссии по рассмот
рению американских обяза
тельств за границей. Сайминг
тон, являющийся председате
лем подкомиссии, указал, что 
он и другие сенаторы будут 
изыскивать пути сокрагцения

американских военных обяза
тельств за рубежом и умегь- 
шения огромных расходов на 
проведение военной политики 
США в других странах.

Саймингтон, недавно вернув
шийся из посадки по странам 
Ближнего Востока и Западной 
Европы, сообщил, что Соеди
ненные Штаты имеют за грг,- 
ниией 432 военные базы.

Пентагон 'занимается расто
чительством средств, которые 
необходимы для решения внут
ренних проблем, сказал сена
тор.

Декрет президента 
Бразилии

РИО -де-Ж АНЕИРО , 27 ф евра
ля . (ТА С С ). П резидент Бразилии  
* Р т у р  да Ко ста  э  Силва под
писал д екрет, которы й преду
см атри вает различны е меры 
наказан и я за уч асти е  в демон
стр ац и я х , м и ти н га х  и забастов
к а х , а так ж е  за «хранение и 
распространенна подрывной 
л и те р а ту р ы ..

К ак  отм ечает б р ази льская  по
ч а ть , новый д екр ет п реследует 
ц е ль —о стан о вить  мощ ное дви- 
женив у ч а щ и хся  и преподавате
лей сред н их щ кол и в ы сш и х 
учеб н ы х заведений за  реф орму 
си стем ы  образования, увеличе
ние ассигнований  на нуж ды  про
свещ ения и дем о кр атическиа 
преобразования в стр ан е .

Среди н аказан и й  — увольне
ние с работы , исклю чение из 
ун и вер си тета  без права по
ступ л е н и я  я д р уги а  учебны е 
заведения и т . п.

Шестое пленарное 
заседание по Вьетнаму

П А Р И Ж , 27 ф е в р аля . (ТА С С ). 
Сегодня здесь в Доме м еж дуна
ро дн ы х конф еренций на авеню  
Клебер о ткр ы ло сь  ш естое пле
нарное заседание уч астн и ко в  
четы рехстороннего  совещ ания 
По В ьетн ам у .

СОВЕТСКАЯ ШКОЛА
-Н А  ВЫСОТЕ

17-летняя австрийская фи 
туристка Беатрис Шуба вы 
играла обязательную про 
грамму в одиночном катании 
Она лидировала после испэл 
нения четырех фигур и сО' 
хранила ведущее положение 
после двух заключительных. 
«Ш кола» принесла Беатрис 
1222,9 бал.ча.

КОЛОРАДО - СПРИНГС. 
27 ,февраля. (ТАСС). И в 
этом американском городе, 
расположенном на уровне 
2.200 метров, как и на недав
нем чемпионате Европы в 
равнинном Гармиш-Партен- 
кирхене, советская школа 
парного фигурного катания 
оказалась на большой высо
те. Вновь три наших' дуэта 
праздновали победу, завоевав 
медали всех достоинств.

Стремительный темп и вы
сокое мастерство принесли 
наивысший успех чемпионам 
Европы москвичам Ирине 
Родниной и Алексею Улано-' 
ву. Все девять судей отдали 
ИИ первое место. В итоге у 
Родниной и Уланова лучшая 
оценка — 421,1 балла.

На ступеньку выше по

сравнению с европейским 
турниром поднялись ленин
градцы Тамара Москвина и 
Алексей Мишин. Они стали 
серебряными призерами с 
суммой баллов 410,9 (сумма 
мест — 23).

Их земляки, четырехкрат
ные чемпионы мира и Евро
пы. двукратные олимпийские 
победители Людмила Бело
усова и Олег Протопопов 
получили бронзовые награды 
— 410.5 (26). .

В шестерку лучших вошли 
также Синтия и Рональд Ка
уфманы (СШ А) — 405.0 
(36), Хайдемария Штайнер 
— Хайнц-Ульрих Вальтер 
(ГДР) —  400,0 (46) и Али
сия Старбук — Кеннет Шел
ли (США) — 398.7 (50).

На втором месте идет 
20-летняя Габриэль Зейферт 
из ГДР — 1207.0. Несмотря 
на отставание в баллах, Габ
риэль не унывает; она очень 
сильна в произвольной про
грамме, которая и решит 
судьбу титула сильнейшей 
на планете.

Чехословацкая спортсмен
ка Хана Машкова выбыла 
из борьбы. Две последние 
обязательные фигуры она 
уже не исполняла — из-за 
растяжения мышц спины ей 
стало совсем трудно двигать
ся. Плача от расстройства, 
Хана заявила о своем «ухо
де».

Советские спортсменки не 
порадовали. Елена Щеглова 
заняла в обязательной про
грамме 12-е место, набрав 
1037,3 балла, Галина Гржн- 
бовская — 18-е (971,1).

П О Б Е Д Н Ы Й  Д Е Б Ю Т  Т Б И Л И С Ц Е В
СОФИЯ. 27 февраля. 

(Т.АСС). С победы начали 
свой дебют в розыгрыше 
кубка обладателей кубков

баскетболисты тбилисского 
«Динамо». В первом чет
вертьфинальном- матче они 
со счетом 88:83 (45:34) вы

играли у софийской коман
ды «Спартак».

Ответный матч состоится 
6 марта в Тбилиси.

РЕКОРДНЫЙ ПРЫЖОК ХАРЬКОВЧАНИНА
МОСКВА, 27 февраля. 

(Корр. ТАСС). Высоту 515 
сантиметров в прыжках с 
шестом взял Геннадий Близ-

нецов на международных 
легкоатлетических сорезпо- 
ваниях «Турне четырех ма
нежей», проходивших в Мос
ковской Дворце спорта. Это

— новое высшее достижение 
СССР для залов. Прежнее
— 513 см— тоже принадле
жал# Близнецову, спортсме
ну из Харькова,

ЬЛЛЛ̂ ЛЛЛЛЛЛЛЛЛЗ . « А.. . . . . . . .
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В О Л
г А Л Ь S

Чем ближе вороненые 
стрелки старинных часов к 
цифре шесть, тем больше 
волновались виновники тор
жества —  Николай Сече-, 
нрвич и Александра Алек
сандровна. Они ждали в 
гости почти весь род Алек
сандровых. Т оржество — в 
честь их, «молодоженов», 
которым вместе... сто сорок 
лет.

Золотая свадьба. Долог 
путь к этому редко.чу собы
тию в человеческой жизни. 
Не всякому суждено прой
ти его. И все-таки не тем, 
прежде всего, дороги эти 
прожитые годы, что они со
ставляют полвека совмест

ной жизни, а тем, какой 
след они оставили на зем
ле. Есть поступь, которую
сопровождают слава и 0uiĵ -
фары. Но есть и такие 
ги по жизни, что, как на 
горно.ч склоне, не оставля
ют слишком заметного сле
да. И все же мы знаем: 
здесь прошел человек — 
тропа осталась. Больше 
трех десятков лет прооабо- 
тал Николай Семенович 
простым электриком в го
родских электросетях. По 
его стопам и сын единст
венный пошел — У[еонид 
Николаевич. Между поа- 
чи.м, у сына через пять ме
сяцев будет тоже юби.гей-

ноя свадьба —  серебряная. 
С малых лет прививал отец 
Леониду любовь и уваже
ние к своему делу, учил 
его быть властелином над 
«голубой» энергией. И' ват 
сейчас, когда жена сына 
Вера Михайловна стала 
произносить тост, развол
новался вдруг Николай Се
менович до слез. Хоть и 
крепок еще старик, и ему 
никак не дашь под семьае— 
сят пять, а вот поди ж — 
мочит глаза. В былые вре
мена слезу из него выжать 
было бы все равт, что кап- 

• ЛЮ влаги из граНита...
—  Дорогие папа и мама! 

От всего сердца, всей ду

ши поздравляю вас с золо
тым юбилеем!

А может, и не от слов 
снохи учащенно бьется 
сердце. Может, вспомни.л 
Николай Семенович, как 
привез он своего сына 
Леньку из госпиталя всего 
израненного, еще совсе.м 
юнца, но уже хлебнувшего 
военного лиха. А  может, 
припомнилось, как Леонид 
после выздоровления при
общался к труду и как им 
потом вместе за этот самый, 
труд, названный доблест
ным, в торжественной об
становке вручали медали.

— Г орько-о-о!
Эти слова для свадеб — 

традиция. Но жизнь, дей

ствительно, не всегда бало
вала Александровых. Было 
и горько. Николай Семено
вич был одиннадцатым в 
семье кожевника. Рано 
ушел из дома, на заработки 
и больше не вернулся в 
родное гнездо. Во время на
шествия Колчака партиза
нил в то.иских лесах. Слу
жил в ЧК, гонялся за нелв- 
битыми бандами белогвар
дейцев. А  в двадцать шес
том пришел в горэлектросе- 
ти да так и проработал до 
самой пенсии. Это, если хо
тите, тоже подвиг. Трудо
вой. Александра Алек
сандровна и по сей день 
трудится сторожем на авто
базе ГРЭС-Н.

Тепло проводили на пен
сию Николая Семеновича 
его сослуживцы и ученики. 
Телевизор поЖарили, хоро
ших слов не жалели. Учени
ков у него немало. Вон си
дит за столом Виктор Алек
сеевич Тухватулин. Монте
ром у него начинал. Сейч'тс 
— главный инженер в 
центральных электросетях. 
Да мало ли продолжателей 
его дела! Он оставил свой 
след на земле, по которому 
идут другие люди, приче.м 
шагают куда уверенее, чем 
первопроходцы. '

Растроганные и счастли
вые сидят во главе празд
ничного стола старики. 
Друзья и родные дружно 
желают им долгих лет жиз
ни. Золотая свадьба — это 
не предел. Быть еще и 
бриллиантовой!

В. СОМОВ.

ПОЛВЕКА ВМЕСТЕ
п р о й д е н о

ТУТ НАЧИНАЛСЯ СТАРТ В НЕБО

НОВОСЕЛЬЕ с а п о ж н о й  МАСТЕРСКОЙ

■
МИКРОСКОП РАЗГАДЫВАЕТ ТАИНУ

■
ВЕСНА НАЧНЕТСЯ МОРОЗАМИ

ИЗ ИСТОРИИ т о м с к о г о  АЭРОКАУБА

ПЕРВАЯ 
СТУ'ПЕНЬ
К М У Ж Е С ТВ У
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Привычным и обыдён
ным явлением стала для 
нас авиация. Она прочно 
вошла в нашу жизнь. На
столько прочно, что мы 
совершенно не мыслим 
существования без нее. 
Стало естественным ут
ром вылетать из далекого 
нашего Томска, чтобы че
рез несколько часов уже 
любоваться столицей.

...Как-то, разбирая ар
хивную литературу, я об
ратила внимание на ма
ленькую книжечку из 
грубой серой бумаги. Ма 
титульном листе— дата и 
место издания; Ново;1и- 
колаевен, 1925 год. Это 
была популярная в те го
ды брошюра. Вниматель
но вчитываюсь в заголов
ки — «Зачем нужен стра
не военно-воздушный 
флот>, «Зачем нужна 
гражданская авиация»*, 
«Самолеты — верные 
друзья деревни» и т. д.

То было время, когда 
молодое Советское госу- 

'дарство только- начинало 
растить крылья, воспиты
вать покотителей неба.

Создавались при ячейках 
Осоавиахима планерные 
школы, авиашколы, аэро
клубы, где без отрыва от 
производства готовились 
летные кадры. «Комсомо
лец, на самолет!» — этот 
крылатый призыв очень 
быстро завоевал популяр
ность среди молодежи. В 
Томске такие курсы были 
организованы вначале 
при артиллерийском учи
лище. Отсюда специали
сты военного дела сне те
матически выезйали в 
рабочие поселки, села, 
агитировали, консульти
ровали молодежь,, кото
рая желала готовить себя 
к специальности военного 
летчика.

Потом был открыт 
Томский аэроклуб. Орга
низованный в трудные 
для страны дни, он стал 
первой ступенькой муже
ства для многих будущих 
летчиков-томичей.

Здесь, в аэроклубе, 
время было рассчитано до 
предела.' Каждая минута 
работала на то, чтобы ов
ладеть техникой полетов, 
воздушной стрельбой, ра

диосвязью, изучением ма
териальной части. Работа 
была отлажена четко. 
Дисциплина жесткая, поч
ти военная. Каждая неяв
ка на занятие, беза.чабер- 
ное отношение к своим 
обязанностям могли 
стать поводом для исклю
чения. И это понятно. 
Ведь небо только начи!1а- 
ло открывать людям свои 
тайны. Они были опасны, 
эти первые воздушные 
трассы. Дорога туда от
крывалась только силь
ным и мужественным лю
дям. Такими и были в те 
годы комсомольцы-перво
проходцы воздушных 
трасс.

Им помогали все ком
сомольцы города, рабо
чие многих заводов и 
предприятий, колхозники. 
Устраивались специаль
ные воскресники, зарабо
танные деньги шли на по
купку планеров. Моло
дые швеи, члены Осо
авиахима, в свободное от 
работы время шили дл.ч 
курсантов обмундирова
ние.

Впрочем, курсанты за
нимались не только лет
ной подготовкой. Они ве
ли большую агитацпо;!- 
ную работу среди населе
ния. Ударников труда в 
качестве поощрения, как 
тогда говорили, ‘«подни
мали в воздух». Не улы
байся, читатель! Для че
ловека тех лет пролететь 
над городом было, дей
ствительно, событием 
важным.

Первые, выпускники... 
Они первыми открыли ге
роическую страницу. За 
мужество и отвагу один 
из первых выпускников 
аэроклуба Алексей Коко- 
вихин был награжден ор
деном Ленйна, Аня По- 
лянцева в 1935 году по
лучила в Томском аэро
клубе удостовере;чие. Бы
ла летчиком-испытате- 
лем. А в годы Великой 
Отечественной войны, 
когда героически погиб ее 
муж Анатолий Сергеев, 
Аня пошла на фронт; 
стала командиром жен
ской истребительной эс
кадрильи, участвовала во 
взятии Будапешта. Афа
насий Николаевич Сидо
ров — летчик-инструктор 
аэроклуба, позднее — ко
мандир авиазвена, замес
титель командира эскад
рильи. На его счету свы
ше 800 боевых вылетов. 
Польша, Австрия, Вен
грия, Румыния, Герма
ния — вот военная гео
графия этого летчика. 
Сейчас Афанасий Нико
лаевич — преподаватель 
станции юных техников.

Путь Героя Советского 
Союза нашего известного 
земляка Ивана Сергееви
ча Черных тоже начинал
ся с томского авиамо
дельного, а затем пл.а- 
нерного кружка.

Много лет прошло с 
гех пор,, по и сейчас мы 
помним о людях, для ко
торых Томский аэроклуб 
стал первой ступенью му
жества.
Г. ЕПОНЕШНИКОВА, 

аспирантка кафедры 
истории КПСС ТГУ.

I РАЗГААКА-
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В РУКАХ
ЭКСПЕРТА

Это произошло в девяти километрах от поселка 
Клюквенка Верхнекетского района. Выстрелом из 
охотничьего^ ружья был убит человек. Преступники 
были спокойны: свидетелей нет и, как говорят в 
таких случаях, закон — тайга.

По делу было назначено следствие. Тщательный, 
внимательнейший осмотр места, где разыгралась 
трагедия, не принес каких-либо особенных находок. 
Но ни одна, даже самая мелкая, деталь не усколь
знула .от внимательных глаз работников милиции. 
Казалось бы, чем могут помочь эти мелкие клочки 
бумаги, валявшиеся неподалеку от костра? Но 
именно они в конце концов позволили следствию 
представить суду неопровержимые доказательства.

На разрешение эксперта было поставлено всего 
два вопроса: «Сделаны ли пыжи из страниц книги? 
Если это так, то являются ли они страницами из 
книги «Путь Абая», изъятой у подозреваемого?»

Представьте себе мелкие клочки бумаги, когда-то 
составлявшие пыж в патроне того ружья, из которо
го был произведен выстрел. Непосвященному взгля
ду они мало о чем говорят. Но для эксперта управ
ления внутренних дел Томского облисполкома Вик
тора Владимировича Кузнецова это был материал. 
Началась долгая, кропотливая работа. Необходимо 
было выявить текст, составить страницы, йзмеонть 
и определить конфигурации шрифта и провегти так 
называемые сравнительные исследования с книгой.

И вот постепенно перед экспертом стала выри
совываться вполне конкретная картина. Текст, ко
торый удалось составить из отрывков, совпал с тек
стами первого тома романа «Абай», взятого для 

■ сравнительного исследования. Эксперт записал стра
ницы 102, 103, 114... Совпадения удалось устано
вить по одинаковым предложениям,^ отдельным 
словам, именам действующих лиц, структуре бума
ги, типографской краске, шрифтам.

Кузнецов сделал вывод: пыжи, найденные на
месте преступления, сделаны из листов книги 
«Абай».

Под тяжестью улик преступнйк сознался и наз
вал соучастника.

Чтобы сделать слепок с отпечатка обуви, надо 
иметь ловкие руки. Чтобы определить, как. когда 
и чем был взломан замок сейфа или восстановить 
спиленный номер на оружии, надо быть знающим 
механиком. За три года работы в управлении у Вик
тора Кузнецова накопилось немало побед, одержан
ных на незримом фронте борьбы с преступностью. 
Только воюет он в лаборатории, его добрые помощ
ники — современные приборы, отличная фототех
ника.

Совсем недавно с помощью его дактилоскопиче
ской экспертизы была раскрыта кража крупной 
суммы денег из сейфа. Впрочем, если посчитать, 
сколько похищенных денег было возвращено госу
дарству с помощью Виктора, то получится весьма 
солидная сумма.

■ Ш .

РЕПОРТАЖ

А. ЧАПЛИНСКИИ.
НА СНИМКЕ: младший лейтенант милиция 

аксперт-крнмивалист Виктор Кузнецов.
Фото автора.

Помните, как пелось в не
давно еще популярной пе
сенке: «Мимо стучит каб
лучками она»? Или из ны
нешней песни: «Ударяя в
землю русским сапожком»? 
Тем, вошедшим нынче в мо
ду во всем мире сапожком 
на каблучке?

То ли она слишком быст
ро простучала мимо, то ли 
слишком сильно топнула. 
Каблук-то взял да. и отва
лился. И тут не пройти ми
мо «Каблучка» — недавно 
открывшегося в Томске 
ателье по ремонту женской 
модельной обуви.

Здесь вас встречает Га
лина Силкина, приемщица. 
Это в ее руки вы отдаете 
вместе с сапожком свои на
дежды на возрождение его 
былой элегантности. Руки у 
Галины опытные — fie- 
ск'олько пометок мелком по 
подошве, выписана квитан
ция и:

— Приходите послезавт
ра. Будет готово.

Три дня — максималь
ный срок ремонта в этом

ателье, где работают 14 ма- ■ 
стерев. Именно мастеров. 
Если вы представляете себе 
сапожника ремесленником, 
который весь день сидит на 
низком стульчике, склонив
шись над железной «лапой», 
и стучит молотком или су
чит дратву, то это явно уста
релый образ. Правда, и низ
кий стул с сиденьем из пе
реплетенных ремней, и «ла
па» остались. Но вошли сю
да и современная техника, 
и разделение труда.

'Вот как развиваются со
бытия. • Валентин Коптев 
срывает старый каблук. Ва
силий Рудин подгоняет но
вый каблук к месту и фаль
цует обтяжку. Несколько ви
дов каблуков предлагает 
ателье; низкий, средний, вы
сокий, «шпильку». Затем 
обувь переходит к самому 
молодому мастеру — , Гале 
Аникиной. Она обтягивает 
каблук хромом. Ее подруга 
Люда Сумневич укрепляет 
каблук нитроклеем «Нитхи» 
и гвоздями. Виктор Березов
ский прибивает набойки, а

, Лида Аганина окончательно 
отделывает их и подкраш.ч- 
вает. Все эти операция, 
вплоть до чистки обуви, де
лаются с помощью различ
ных механизмов, в большин
стве — новых. Как видите, 
это замкнутый производст
венный цикл со всеми ;фи- 
сущими ему атрибутами.

Но главное, конечно. — 
качество ремо;чта.

— Механизация не толь
ко ускорила нашу работу, но 
и заметно улучшила ее ка
чество, — говорит старший 
мастер цеха среднего н мел
кого ремонта обуви комби- 
на «Обувщик» Б. П. Коче- 
новский. — Помогают и но
вые методы ремонта. Неко
торые заказчики не доверя
ют клею, н зря. Нитроклей 
держит каблук или подмет
ку намного надежнее, чем 
гвозди.

Инженер-технолог элек
тролампового завода А. В. 
Богомякова получила из ре
монта свою обувь.

— Мне трудно сказать 
сейчас что-нибудь о. качест-

«Ч, '

йм*.
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у  ПАПЫ в ы х о д н о й .  Фото Э. Брюханенко.
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Каким ожидается март?
в го луб ы х те н я х  сн ега . Проз- 

т . Уж еранен в о зд ух . Ярче свет, 
заж гли сь  о т солнечны х лучей 
сосульки-кап ели . Н аступ ае т вес
на.

М арт ож идается теплы м  поч
ти  на всей европейской тер ри 
тории с тр ан ы . В  ее зап ад н ы х  и 
ц ен тр альн ы х о б ластях  средне
м есячная тем п ер атур а  воздуха 
со став и т н у л ь —м и н ус п ять  гр а
дусов , на ю ге — 0 — плю с 5 гр а
дусов . Это вы ш е обычного на 
1“ 3 гр ад уса .

Наиболее н и зкая  тем п ератур а  
в средней полосе ож идается 
16—21 м ар та : ночью м и н ус 17 — 
22 гр ад уса , днем 7 — 12 градусов 
мороза. На ю ге У кр аи н ы  те р 
мометры п о каж ут ночью О — 5 
тр адусов , днем — плю с 3 —8 гр а 
дусов . Но это  уж е  последнее д ы 
хан ие  зи м ы . Она окончательно 
с д а ст  свои позиции 22 — 25 м ар
та . Д аж е на севере европейской 
территории Сою за тем ператур а 
во здуха  п овы си тся днем до н у
ля , в ц е н тр альн ы х  районах -г- 
до плю с 2 — 7 градусо в , а на юге 

до 15 градусо в  те п л а ,
В Западной Сибири ма1эт обе 

щ ает перем енную  облачность. 
Н асты е осадки  ож идаю тся во 
второй декаде и в конце м еся
ца. Возмож но, что в конце мар 
та  снегопады  перей дут в дож 
ди . Но среднем есячная тем пера 
Тура будет здесь  ниж е обычной 
На 2 — 5 гр адусо в . Особенно хо- 
лодной о каж ется  первая пяти  
дн евка : на севере Западной Си 
бири терм ом етры  п о к аж ут ми

даж е мин ус 3 5 —40, местами 
Нус 45 градусов.

С тойкие холода со хр ан я тся  и 
в Восточной Сибири. В Я к у ти и , 
Ч итинской  области  и на побе
реж ье Ледовитого океана мо
розы временами б у д у т  дости
га ть  4 0 —48 гр адусо в , в Красно
ярском  крае и в И ркутской  об
л а сти  — 2 8 — 35 градусо в . Но в 
конце м есяца и здесь  потепле
е т .

На Д альнем Всгстоке синопти
ки обещ аю т в марте п асм ур ную  
погоду, временами сн ег.

В К а за хста н е  весь  месяц б у
дет неустойчивая погода: време
нами .с н е г , метель (на ю ге 
дож дь и сн е г), сильны й  (до 
ш тормового) ветер , туман.^ Сред
немесячная тем п ератур а  — 
0 —5 градусо в  на ю ге и  м инус 
.7 — 12 на севере (ниж е нормы на 
один-два гр ад уса ).

В Средней А зии  м арт ож ида
е тся  несколько  теплей  обыч
ного: среднем есячная темпера? 
ту р а  на ю ге около 10 градусов 
те п л а , а на остальной  тер ри то
рии — около плю с п яти  гр ад у
сов. В  течение м есяца j б у д е т , 
преобладать облачная погода .с 
часты м и  осадкам и .

А. БАБКИН, 
научный сотрудник Гид
рометцентра СССР.

Зам. редактора 
И. А. МИЗГИРЕВ.

Причуда императрицы Анны Иоанновны, повелевшей ioopy* 
дить потехи ради ледяцрй дом, на деле обратилась в одно из 
чудес строительной техники и архитектуры. Это засвидетельст
вовал по горячим следам событий русский академик и профес
сор физики Г. Крафт. Редчайший экземпляр его труда о необыч
ном сооружении из кубов льда, выпущенного Петербургской 
академией в 1741 году, обнаружен в фондах библиотеки Ленин- 
градского института инженеров железнодорожного транспор
та. Сейчас он впервые изучен сотрудниками книгохранилища.

Оценивая исключительный талант русских мастеров, Крафт 
отмечает, что ледяной дом, воздвигнутый в 1740 году на бере
гу Невы, «гораздо великолепнее казался, ежели когда бы он 
из .самого лучшего мрамора был построен».

Ученый раскрывает технологию постройки единственного в 
своем роде сооружения, послужившего писателю И. Лажечни
кову поводом для создания исторического романа «Ледяной 
дом».

В доме длиною в восемь, шириной в две с половиною и вы
сотой в три сажени все до мельчайших деталей было сделано 
изо льда, в том числе дверные и оконные пилястры, внутрен
ние покои со стеклами в окнах из тонкого чистого льда. У зда
ния «росли» деревья; даже ветки, листья и птицы были ледя
ными.

По правую сторону дома был сделан в натуральную вепичи- 
ну ледяной слон, полый изнутри, который «днем воду выши- 

24 фута пускал», а ночью из его хобота бил горящий неф
тяной фонтан. Нефть била также из пасти двух высеченных из 
глыбы льда дельфинов у главных ворот. Впереди дома стояло 
шесть пушек и две мортиры — тоже ледяйые.

труду Крафта приложен архитектурный план ледяного 
дома вместе с рисунками, изображающими убранство внут
ренних покоев.

А. ВИНОГРАДОВ, Р. ЕФИМОВ.

ве работы,- —  говорит она. 
— Я впервые в Томске чи
ню обувь. Но сделано в срок 
и красиво.

Условия для работы ма
стеров в «Каблучке» созда
ны неплохие. Но вот о ' за
казчиках пока не побеспоко
ились. Правда, есть планы 
оформления ателье, созда
ния некоторых удобств для 
посетителей, световой рек.ча- 
мы, но пока помещение при
емной выглядит непригляд
но. Ничто, кроме довольно 
примитивней вывески, не 
указывает, что на.ходится в 
этом__доме по Набережной 
Ушанкн, 10. А  ведь хорошо 
оформленная визитная кар
точка .фирмы — тоже ве.щь 
немаловажная.

Заказов в ателье пока не
много. А  вот летом их поток 
значительно увеличится, и 
руководителям комбината 
надо подумать над тем, как 
сделать, чтобы «Каблу^юк» 
и тогда обеспечил выполне
ние заказов в срок.

". В. МИХАИЛОВ.

^ Т Е А Т Р
дсо

1 марта — «Ночь ош ибок».
Начало спектакля — . в

19 час. 30 мин.
Т Е А Т Р  КУКО Л

1 и 2 марта — спектакль 
« К о зл ята  и серы й волк».

Начало — в 11, 13-30, 16 час.

ш . I

Спорткомбинат 
«Труд»

ПРОВОДИТ НАБОР
в группы плавания детей в 
возрасте от 7 до 12 лет с оп
латой за обучение 4 руб. в 
месяц.

Обращаться: г. Томск,
ул. Герцена, 10, телефон 
Хо 2-61-10, к заведующему, 
бассейном. '

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
Больш ой зал — «М ертвый се

зон» (две серии) — 8-40, 11-10, 
13-40, 16-10, 18-40, 21-10.

М алый зал  — «Кто  откр оет 
дверь?» — 9, 10-40, 12-20, 14,
15- 40, 17-20, 19, 20-40, 22-20.

Зал  кки охрон и ки  — «Зем ля,
которую  я  лю блю »— 9-30, 17-25. 
« К а и р — К е й п таун »  — 10-40,
12-55, 15-15, 16-20, 18-35, 19-40. 
«Город для теб я» , «О строва на
родного гнева» — 11-45, 22. К и 
н оф естиваль  сп о р ти вн ы х ф и ль 
мов. «Хоккей-66», «На льд у  
Д авоса», «Тронхейм  — Гетеборг»
— 14, 20-45.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «М ертвый се

зон» (две серии) — 9 . 11-30, 14.
16- 30, 19, 21-30.

Зелены й  зал  — «К то  о ткр оет 
дверь?»— 11-20. 13-10, 15, 16-50, 
18-40,' 20-30, 22-20. Ж ур н ал  «Си
бирь на экран е»  № 2.

Для детей  — Сборник м ул ь
ти п ли кац и о н н ы х ф ильм ов — 
9-10, 10-15.

■ имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал  — «М ертвый се

зон» (две серии) — 10-30, 13-15,
16- 10, 18-35, 21-10.

М алый зал  — «Отелло в Дю- 
лахазе»  — 11-45. 13-20. 15-15,
17- 10, 18-55, 20-40. 22-25.

«ПИОНЕР^>
Д ля детей — «Белы й  клы к»

— 9-10, 11. 12-50. 14-40. 16-30.
Для в з р о с л ы х ’ — «Беспокойное 
хозяй ство »  — 18-15, 20-05, 21-50.

«СИБИРЯК»
«А н ю тин а дорога» — 9-30.

11-05. «Небо начинается на 
тр етьем  этаж е»  — 12-40, 14-15, 
15-50, 17-25, 19, 20-35, 22-10. 

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
ЭНЕРГЕТИКОВ 

«Главн ая  ули ка»  — 13, 15,
17-15, 19. Ф илйм  д л я  в зрослы х. 

КЛУБ
ЗЕЕЛЕЗЦОДОРОЖНИКОВ 

« Ш к а ту л к а  с  сю рпризом» — 
14, 21. «М ертвый сезон» (две 
серии) — 1 5 j3 a^ 8 -1 5 .

ГОСМЕЛЬНИЦЫ 
«С ай гам » (две серйи) — 15, 18, 

21.

У чебно-прбизво дственный 
комбинат

ПРОИЗВОДИТ НАБОР
учащихся на. курсы вя
зальщиц трикотажных изде
лий на фанговых машинз.х. 
Учащимся выплачивается 
стипендия 30 руб. в месяц. 
По окончании курсов предо
ставляется работа в г. Том
ске. Общежития нет.

Обращаться: г. Томск,
Соляная площадь; 3.. 2 — 1

Наш адрес 
и телефоны

LI
Т Е Л Е В И Д Е Н И Е

Адрес редакции : г . Том ск,
проспект Л енина , 66.

С У Б Б О Т А , 1 марта 
П О К А З Ы В А Е Т  М ОСКВА

11.00. Програм.ма передач.
11.05. Передача для детей. 11.35. 
Эстафета «Новостей»._ 12.^0.
«Родник», фольклорный клуб.

П О К А З Ы В А Е Т  ТОМ СК
17.00. Вам, малыши! Фильм 

«Чиполлино». 17.35. Экран — 
школьникам. <Сибирскии ха 
рактер». Фильм «Как один му- 
.жкк двух генералов прокор
мил». 18.35. Мир за неделю. 
18.55. «Иностранная кинохрони
ка». 19,05. «Субботний кросс
ворд». 19.35. Киноочерк «Ам
стердам», 19.45. Песни согат- 
ских композиторов. 20.оО. Но- 
вести. 20.50. Худо:«ественный 
фнбьм «Вумеранг».

Телеф оны : о твет, секретаря
— 2-31-19. секр етар и ата  •—
2-42-40; отделов: партийной
ж изни ~~ 2-52-23, пропаганды  
—' 2-47-45, пром ы ш ленности , 
неф тегеологии  и транспорта 
2-37-75, с тр о и те ль ств а  и леса—> 
2-37*75, сельскохозяй ствен н ого
— 2-37-39, н ауки  и шмол ^  
2-42-46,' советского  стр о и тель
ства  и б ы та  — 2-37-77. писем и 
рабселькоровской сети 
2-37-38 и 2*31-47, информации
— 2-51-61. бухгаятер и м  и отде
ла объявлений — 2-37-36. с те 
н о гр аф и стки  — 2-52-02

К301024 Заказ № 548

г. Томск, тиа. 2 
«Красно* знамя».
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